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E
l alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, y los presidentes de la Diputación de Sevilla y de

la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Fernando RodríguezVillalobos yMi-

guel Rus Palacios, respectivamente, han entregado los X Premios de Responsabilidad

Social Empresarial (RSE) en el transcurso de un acto celebrado en el Real Alcázar de Sevilla.

Se trata de unos galardones, de carácter anual, convocados por la CES y la Diputación, a

través de Prodetur, con la colaboración de Endesa y el Ayuntamiento de Sevilla, al objeto

de reconocer públicamente las mejores iniciativas y buenas prácticas en Responsabilidad

Social y Sostenibilidad de las empresas que desarrollan su actividad en Sevilla.

Refactory Sevilla de Renault Group ha sido premiada en la categoría de “Gran Empresa”

y Gordillo´s Cal de Morón, en la categoría de “Pyme”en esta edición. Además, el proyecto

“Bioalverde”de Cáritas ha recibido el galardón a la “Mejor Iniciativa”en RSE.

Sobre Refactory Sevilla de Renault Group, su iniciativa de fomentar y desarrollar innova-

ción e iniciativas de economía circular demuestra el compromiso de Renault Group de

conseguir una neutralidad de carbono en sus factorías en 2030, en Europa en 2040 y en

el mundo en 2050 (en la línea ambición europea de cero impacto en 2050). De tal modo,

facilita una segunda vida de los vehículos usados gracias a una reconversión sostenible y

responsable, tanto desde el punto de vista medioambiental como social, que se apoya en

el saber hacer industrial de la planta de Renault en Sevilla y sus partners.

De Gordillo´s Cal de Morón, empresa de carácter familiar dedicada a la producción de cal

artesanal de alta calidad de forma tradicional, transmitida de generación en generación,

el jurado ha destacado su constante trabajo, en coordinación con diferentes universidades

y entidades, de investigación, innovación y desarrollo de sistemas y productos para una

edificación sostenible y una construcción socialmente responsable.

Entre sus muchos proyectos en RSE, durante la ceremonia se ha mencionado el Proyecto

Chooka, ubicado en la zona de Turkana (Kenia), donde aportaron conocimientos y téc-

nicas dirigidos a los nativos de la región con el fin de que pudieran fabricar cal de forma

artesanal, y no depender de materiales de construcción foráneos muy lejos de su alcance.

En cuanto a la “Mejor Iniciativa en RSE”, ha recaído en Bioalverde, una empresa, sin áni-

mo de lucro, impulsada por Cáritas Diocesana de Sevilla, cuyo objetivo es la inserción

sociolaboral de personas en situación o riesgo de exclusión social, así como sensibilizar

e incrementar el consumo justo y sostenible. Realizan cursos de formación en Agricultura

Ecológica, para que las personas más castigadas por el desempleo tengan acceso a for-

mación gratuita y puedan trabajar. Además, realizan numerosas actividades en torno a los

huertos, principalmente para escolares, que tienen la oportunidad de conocer de primera

mano los procesos productivos de los alimentos que se consumen diariamente.

Asimismo, se ha hecho un reconocimiento especial a Aspanri – AspanriDown, por su co-

laboración durante estos diez años en los Premios RSE sirviendo el catering de la Gala.

Esta asociación trabaja por la integración laboral de chicos y chicas con discapacidad in-

telectual y síndrome de Down, para su plena realización personal, y son un gran apoyo

para sus familias.

Villalobos destaca la RSE como compromiso e instrumento de cambio

En su intervención, el presidente de la Diputación se refirió a la Responsabilidad Social

Empresarial como un “instrumento de cambio”, una estrategia que persigue no sólo el

beneficio económico “inherente a toda empresa”, sino también su “impacto positivo” en

la sociedad.

“Una forma de gestión que se vincula, demanera natural, con la Agenda 2030 y los Objeti-

vos de Desarrollo Sostenible, un compromiso internacional por el futuro de la humanidad.

Un nuevo modelo en el que todos nos tenemos que involucrar, porque el desarrollo eco-

nómico será sostenible –social, ética y ambientalmente– o no será. No hay alternativas,

no hay otros caminos”.

“Por eso, una edición tan significativa como esta -una década ya juntos, la Diputación, la

CES y Endesa distinguiendo la labor responsable de las empresas sevillanas-, me parece

una ocasión perfecta para recordar este compromiso que tenemos, al tiempo que recono-

cer los progresos que se están haciendo desde el ámbito empresarial”.

Villalobos hizo una especial mención a las empresas y entidades distinguidas a lo largo de

la historia de estos Premios, “diez años en los que hemos estado sometidos a los vaivenes

de una coyuntura económica internacional muy convulsa. Un periodo que ha tenido,

seguramente, su capítulo más duro, pero a la vez más gratificante, en la crisis sanitaria

y económica del coronavirus. Y digo gratificante porque en aquella terrible situación el

tejido productivo sacó su lado más solidario, llevando a cabo iniciativas muy diversas que

han derivado en un cambio en sus políticas y estrategias, en un esfuerzo por salir cuanto

antes de la crisis con el menor daño posible para el conjunto de la sociedad”.

Rus: “La apuesta por ser mejores tiene su reconocimiento público”

El presidente de los Empresarios de Sevilla ha destacado que se celebre la X Edición de los

Premios RSE con tanto éxito, lo que significa que estos galardones se han consolidado y

son un referente, lo que para la CES tiene un significado muy especial, ya que permite dar

a conocer otra dimensión del mundo de la empresa y poner en valor la figura del empre-

sario y el gran compromiso que tiene con la sociedad. “Nuestros galardonados son claros

ejemplos de empresas comprometidas, y queremos dejar constancia de que esa apuesta

por ser mejores tiene su reconocimiento público”, ha dicho Rus.

“Entre los principales objetivos que perseguimos desde la CES, se encuentra la promoción

de todo lo relacionado con la Responsabilidad Social y, muy especialmente, intentamos

difundir la experiencia directa de quienes han apostado en sus empresas por introducir

este tipo de acciones como medio de hacerlas mejores, más competitivas, y más respon-

sables con su entorno”.

Además, el presidente de la CES ha querido poner en valor el gran papel que desarro-

llan los empresarios de Sevilla en nuestra sociedad y el gran compromiso que tienen con

ella: “Gracias por hacer mejores vuestras empresas, por vuestra implicación social y por

un compromiso que trasciende lo económico y que impacta de manera tan positiva en

la vida de todos”.

Asimismo, ha animado a todas las empresas a seguir trabajando“por una sociedadmejor,

generando empleo, reivindicando, siendo comprometidos, siendo solidarios, y, en defini-

tiva, siendo socialmente responsables”.

Muñoz: “Estos grandes retos sólo podemos afrontarlos desde la colaboración publi-

co privada”

En la clausura, Antonio Muñoz ha destacado que Sevilla, como las principales ciudades

europeas, tiene en estos momentos entre sus principales retos la reducción de las des-

igualdades, la lucha contra el cambio climático y la sostenibilidad y la recuperación econó-

mica en un momento de dificultades e incertidumbre: “Estos grandes desafíos, marcados

en nuestro plan estratégico o en nuestra agenda urbana, sólo podemos afrontarlos desde

un marco de colaboración público privada y apoyándonos como ciudad en un sector em-

presarial comprometido y en un tejido asociativo fuerte y sólido”.

“En Sevilla lo tenemos. Durante años hemos forjado una alianza entre las administracio-

nes, las entidades que conforman el tercer y las empresas de la ciudad que ha permitido

que seamos capaces de sumar esfuerzos, de establecer sinergias y de trabajar de forma

conjunta para conseguir una sociedad mejor y responder al interés general. Lo hemos

demostrado durante la pandemia y lo tenemos que seguir demostrando ahora en mo-

mentos de incertidumbre económica”, ha afirmado el alcalde de Sevilla.

Finalmente, Muñoz ha recalcado que “las empresas y entidades sociales que reconoce-

mos en esta décima edición de los premios de responsabilidad social corporativa son un

ejemplo de este modelo de cooperación” y que, por eso, “como ciudad debemos recono-

cer, agradecer y reivindicar ese trabajo conjunto que se realiza y esforzarnos desde todos

los ámbitos para que logremos reforzar esta alianza durante los próximos años”.

Renault Group y Gordillo´s Cal deMorón han sido las empresas galardonadas en los

Premios de Responsabilidad Social Empresarial 2022, que cumplen una década de historias
Bioalverde de Cáritas recibe el galardón a laMejor Iniciativa en RSE, en un acto con un reconocimiento especial a Aspanri – AspanriDown
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
a decisión de prorrogar hasta 
el 31 de diciembre de 2024 el 
dispositivo que permite al Go-
bierno de España tener la últi-

ma palabra en las operaciones promo-
vidas por firmas extranjeras para to-
mar una participación de control en 
empresas españolas que sean consi-
deradas como estratégicas ha puesto 
en guardia al mundo empresarial. 

El conocido como ‘escudo antiopas’, 
habilitado por el Ejecutivo en los pri-
meros compases de la pandemia para 
impedir que inversores oportunistas 
tomaran al asalto las principales em-
presas españolas aprovechando el des-
plome de su cotización, se ha hecho 
un hueco a base de prórrogas en el or-
denamiento español y continuará ope-
rativo al menos hasta que arranque 
2025, según confirmaron a ABC fuen-
tes del área económica del Gobierno. 

El Ejecutivo entiende que persisten 
las circunstancias excepcionales que 
motivaron la adopción de esta medi-

da, que bordearía la legalidad comu-
nitaria si no fuera porque desde Bru-
selas se ha alentado a los gobiernos a 
regular medidas que protejan a sus 
empresas de ofensivas de firmas ex-
tranjeras, pensando en China. 

La convicción del Gobierno de Es-
paña en relación a la necesidad de este 
control previo de las operaciones cor-
porativas sobre empresas estratégi-
cas domésticas es directamente pro-
porcional a la preocupación del tejido 
empresarial con este movimiento. 

«En su momento tenía todo el sen-
tido porque la pandemia provocó una 
infravaloración bursátil que nada te-
nía que ver con los fundamentales de 
las compañías, pero esta prórroga no 
tiene ningún sentido y será un obstá-
culo para el funcionamiento normal 
del mercado», advierte una fuente del 
mundo de la asesoría empresarial. 

Temor a injerencias 
El Gobierno argumenta que el dispo-
sitivo lleva dos años y medio operati-
vo y no ha generado ninguna distor-
sión en la inversión extranjera direc-
ta en España, algo que está sustentado 
por los datos oficiales sobre inversión 
directa en el país. 

Sin embargo, las fuentes empresa-
riales consultadas advierten de que la 
intervención del Gobierno sí ha teni-
do incidencia en algunas operaciones 
concretas, entre las que se cita la opa 
del fondo australiano IFM sobre Na-
turgy o la poco exitosa maniobra de 
Vivendi sobre el Grupo Prisa. 

«Un escudo ‘antiopas’ puede tener 
sentido si es transitorio, transparen-
te y se utiliza de manera puntual y no 
discrecional, pero lo más importante 
es que no se utilice como una herra-
mienta para conseguir por la puerta 
de atrás una mayor intervención gu-
bernamental sobre la economía», ase-
gura en declaraciones a ABC el vice-
presidente y presidente de la Comi-
sión de Economía de CEOE, Íñigo 
Fernández de Mesa, manifestando el 
temor deslizado en privado por me-
dia docena de fuentes empresariales 
consultadas por este diario. 

La inquietud es mayor por la falta 
de concreción de la norma a la hora de 
definir cuáles son las empresas que se 
consideran estratégicas. La norma es-
tablece un listado que alcanza prácti-
camente a todas las empresas del Ibex 
35, pero se deja la puerta abierta a ac-
tuar en otros sectores cuando se en-
tienda que «puedan afectar a la segu-
ridad pública, el orden público y la sa-
lud pública».  

«La inversión extranjera ha jugado 
un papel fundamental en el desarro-
llo de las infraestructuras en España 
y en el crecimiento de nuestra econo-
mía», advierte Fernández de Mesa. «Es-
paña es percibido como un país abier-
to y amigable para la inversión extran-
jera y es esencial mantener esa 

reputación».   
Otra de las fuentes consultadas in-

tuye que el daño ya está hecho. Advier-
te de la existencia de accionistas que 
han abordado inversiones con la idea 
de conseguir liquidez en un momen-
to determinado y que ahora, por una 
intervención gubernamental, ven con-
dicionadas sus expectativas de liqui-
dez. «No solo afecta a las ventas, tam-
bién a las ampliaciones de capital y lo 
de la autorización previa para las ven-
tas de activos o unidades de negocio 
hace la herramienta mucho más res-
trictiva. Va a contaminar a todo el mer-
cado de capitales», avisa. 

Control sobre los activos 
El comentario se refiere a la principal 
novedad que incluye la prórroga anun-
ciada por el Gobierno. A partir del 1 de 
enero de 2023 el escudo ‘antiopas’ no 
solo exigirá la autorización previa del 
Gobierno a las operaciones de toma 
de control de una participación supe-
rior al 10% en una empresa española 
considerada estratégica sino que tam-
bién regulará la capacidad de veto de 
las autoridades españolas en los ca-

Las empresas temen que el escudo 
‘antiopas’ aliente injerencias del 
Gobierno en sectores estratégicos
∑ Amplía hasta 2025 su poder para vetar 

cualquier maniobra que las ponga en 
manos de una firma extranjera  

∑ Tendrá la ‘acción de oro’ en operaciones 
de toma de control y también en las 
ventas de activos o unidades de negocio   

Íñigo Fernández de Mesa 
Vicepresidente de CEOE 

«No se debe utilizar para 
conseguir una mayor 
intervención del Gobierno 
sobre la economía»

Fuentes del PP comparten la 
inquietud del tejido empresa-
rial por la prórroga del escudo 
‘antiopas’, que entiende que 
da al Gobierno la capacidad 
para decidir quién controla a 
las grandes empresas como 
entienden que se ha visto ya 
en casos como Prisa e Indra.  

Los populares recuerdan 
que se apoya en una norma 
aprobada en su día por el PP 
que permitía una interven-
ción en casos muy excepcio-
nales y que el Gobierno de 
Sánchez ha ampliado su radio 
de acción hasta el punto de 
condicionar la estabilidad 
accionarial de las empresas.

El PP pide justificar 
las razones para la 
prórroga del escudo
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sos en que las empresas estratégicas 

se planteen la venta de algún activo o 

alguna unidad de negocio a una em-

presa extranjera. 

Hay que recordar que a efectos de 

este dispositivo la regulación identi-

fica como empresa extranjera tanto a 

las sociedades de fuera de la Unión Eu-

ropea (en este caso la restricción tie-

ne carácter permanente) como a las 

de la Unión Europea, en este caso de 

manera excepcional y transitoria. 

Según fuentes del Ministerio de 

Asuntos Económicos esta novedad se 

explica porque tras dos años de fun-

cionamiento de este dispositivo «se 

ha detectado que el mismo no ofrece 

seguridad jurídica suficiente en rela-

ción a si el control de las inversiones 

extranjeras se aplica únicamente a 

operaciones que se lleven a cabo res-

pecto a empresas españolas, tal y como 

se señala expresamente en la ley, o si 

bien es extensible a aquellos casos en 

los que no se adquiera el control de la 
sociedad». 

La decisión del Gobierno de clarifi-

car que su poder de veto alcanzará 

también a la eventual segregación de 

activos o unidades de negocio se pro-

duce en un contexto en el que Naturgy 

ha lanzado el llamado proyecto Gémi-

nis, que plantea la escisión de la com-

pañía en dos grandes empresas coti-

zadas, una que aglutinará todos los 

negocios regulados de la compañía y 

otra con los negocios liberalizados. Un 

proyecto que la vicepresidenta terce-

ra del Gobierno, Teresa Ribera, ha cues-

tionado en público. 

La vicepresidenta y ministra de Asuntos 

Económicos, Nadia Calviño  // ABC
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GONZALO VELARDE/SUSANA ALCELAY 

MADRID 

El Gobierno reafirmó ayer su apuesta 

por apoyar la segunda fase de la refor-

ma en una subida de cotizaciones a los 

sueldos más altos y la ampliación de 
los años que se tienen en cuenta para 

calcular la pensión. Pero puso sobre la 

mesa algunos cambios para recortar 

la brecha de género en la cuantía de la 

pensión y las lagunas de cotización de 

las mujeres, que, en la práctica, supo-

nen algún avance en el primer caso, 

pero un claro retroceso en el segundo, 

teniendo en cuenta que la primera ofer-

ta del Gobierno ampliaba esta cober-

tura de lagunas a toda la vida laboral. 

En concreto, la propuesta plantea-

da por los técnicos de la Seguridad So-

cial eleva hasta el 80% de base mínima 

entre los meses 49 al 72 a mujeres en-

tre 35 y 45 años y hombres que hayan 

sufrido en esos años una interrupción 

de su carrera laboral después de tener 

un hijo. Aunque el Gobierno sí que ha-

bría defendido mejoras sobre otras vías 

para la reducción de la brecha de gé-

nero en pensiones, esta última supon-

dría un retroceso claro: «Perjudica más 

aún a las mujeres», apuntan a ABC 

fuentes cercanas a la negociación.  

De hecho, estas fuentes explican 

que la propuesta empeora considera-

blemente la que se puso encima de la 

mesa hace solo una semana. Enton-

ces, aunque el Gobierno planteó una 

menor cobertura de cotizaciones en 

los últimos meses, del 49 al 72, del 60%, 

los supuestos recogían toda la carre-

ra profesional de los beneficiarios y 

no quedaba acotada a una década.  

Eso quiere decir que solo en estos 
casos, si el beneficiario tiene entre 35 

y 45 años, se podrá cubrir esos perio-

dos en blanco, lo que implica, en la 

práctica, una discriminación para, por 

ejemplo, una mujer con 47 años que 

esté cuidando a un anciano o que ten-

ga 32 años y necesite también cuidar 

de sus hijos. Cabe recordar que la co-

bertura de lagunas de cotización al-

canza igualmente a las personas que 

sufren un corte en su carrera laboral 

por atención a menores, dependien-

tes y ancianos.  

Ningún cuidador que vea afectada 

su vida laboral por estas causas y que 

esté fuera del rango de edad mencio-

nado podrá disfrutar de esta mejora 

de cara al cálculo de la cuantía inicial 

de la pensión de jubilación.  

Aunque, más allá, el resultado de la 

tercera toma de contacto entre el Go-

bierno, la patronal y los sindicatos para 

la segunda parte de la reforma de pen-

siones constató la pinza a la que se en-

frenta el ministro José Luis Escrivá 

para llegar a un consenso sobre los 

puntos de la ampliación del periodo 

de cálculo de las pensiones y el desto-

pe de las bases máximas de cotización 

durante los próximos 25 años. 

 «En este marco, el movimiento de 

la mesa es muy lento, extremada-

mente lento, y por tanto difícil de po-

der vaticinar que se vaya a cumplir 

el plazo que el Gobierno está mar-

cando de terminar antes del 31 de di-

ciembre», señalaba al término de la 

reunión el secretario de Protección 

Social y Políticas Públicas en CC.OO., 

Carlos Bravo. 

De hecho, los sindicatos presiona-

ron ayer a la Seguridad Social para 

que el destope de las bases máximas 

de cotización supere el 30% indica-
do en la propuesta inicial del Ejecu-

tivo, lo que tampoco acerca el acuer-

do por esta vía. «Se mantiene, ade-

más, la vulneración de los principios 

de contributividad y equidad inter-

generacional», señalan fuentes de la 

patronal a ABC.  

Crecen los costes laborales 
En este punto, con las cotizaciones so-

ciales que pagan empresas y trabaja-

dores como protagonistas de la segun-

da parte de la reforma de pensiones, 

Cepyme denuncia que los impuestos 

están bloqueando el crecimiento de 

las pymes en España. Asegura la pa-

tronal que la pequeña y mediana em-

presa enfrenta las terceras cotizacio-

nes sociales más altas de Europa e im-

puestos de Sociedades e IRPF de los 

más elevados del Continente.  

La organización que dirige Gerar-

do Cuerva explica en un informe que  

la empresa de menor tamaño es me-

nos eficaz en las deducciones y le afec-

ta más la alta fiscalidad directa. «Unas 

cotizaciones más altas, junto al sala-

rio mínimo más elevado proporcio-

nalmente con el salario medio, supe-

rando el 54%, encarece directamente 

el coste laboral sobre todo en pymes, 

que es donde se concentran los sala-

rios más bajos debido a su baja pro-

ductividad», explicó.  

Recuerdan desde la organización 

que las recientes subidas en las coti-
zaciones sociales se suman a las que 

se han producido en los últimos años 

y suponen un incremento de los cos-

tes laborales que grava especialmen-

te a las empresas de menor dimen-

sión. En los últimos cinco años, el Go-

bierno ha elevado las bases mínimas 

de cotización en más del 40%, y las ba-

ses máximas cerca de un 20% mien-

tras que el salario mínimo entre 2017 

y 2022 ha aumentado un 41,3%, el ma-

yor entre los países europeos más de-

sarrollados. «Estos incrementos afec-

tan especialmente a las pymes, cuyos 

costes laborales han registrado creci-

mientos en los últimos años de más 

del 6% anual, perdiendo competitivi-

dad con nuestros países vecinos», avi-

sa Cepyme.

El plan de Escrivá para reducir la 
brecha de género en pensiones se 
limita a mujeres entre 35 y 45 años

∑ Queda fuera el cuidado 
a mayores, hijos y 
dependientes para 
el resto de edades Francia

Eslovaquia

España

Estonia

Rep. Checa

Italia

Suecia

Bélgica

Portugal

Países bajos

Letonia

Grecia

Polonia

Austria

Finlandia

Alemania

Bulgaria

Hungría

Croacia

Eslovenia

Luxemburgo

Reino Unido

Irlanda

Malta

Chipre

Rumanía

Lituania

Dinamarca

Cotizaciones sociales

del empleador en 2021

En % de los tipos de cotización medios

45,0%

35,2%

34,0%

33,8%

33,8%

31,7%

31,4%

25,0%

23,8%

23,6%

23,6%

22,5%

22,1%

21,4%

13,8%

11,1%

10,0%

8,3%

2,3%

1,8%

20,7%

20,0%

19,0%

17,0%

16,5%

16,1%

15,2%

0,0%

Fuente: Cepyme ABC

41,3 
Es el porcentaje de subida de las 
bases mínimas de cotización 
desde 2017 hasta 2022 por la vía 
del alza del salario mínimo.  

20 
Es el porcentaje de subida de las 
bases máximas de cotización en 
el último lustro. Solo en 2023 la 
subida del 8,6% será casi la mitad 
de la subida de los últimos años.  

PRESIÓN FINANCIERA 
PARA LAS EMPRESAS
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E. FREIRE SEVILLA 

E
l último seminario de Sput-
nik, el programa de talento 
que lanzó hace ya tres años 
el empresario y tecnólogo se-

villano Juan Martínez-Barea, se cen-
tra en mostrar el camino del éxito al 
medio millar de jóvenes becados en 
2022. Bachilleres y universitarios de 
ciencias y de letras y titulados que ya 
han iniciado su carrera profesional 
componen la tercera promoción de 
esta iniciativa lanzada con el objeti-
vo de identificar, al cabo de una dé-
cada, a 5.000 jóvenes «dinámicos y 
ambiciosos» y formarles en las tec-
nologías que van a cambiar el mun-
do para que creen las start-up del fu-
turo y contribuyan a transformar Se-
villa.   

Un programa patrocinado por en-
tidades como Appian, el ayuntamien-
to de Sevilla, la Consejería de Empleo, 

Eusa, Grupo MAS y por un buen nú-
mero de empresas colaboradoras, en-
tre ellas ABC. 

Los becados reunidos en el Cartu-
ja Center de Sevilla reciben estímulos 
para que se atrevan a crear sus pro-
pias empresas y a seguir su vocación 
con pasión. ¿Qué quieres conseguir 
con tu carrera?, ¿cómo puedes acce-
der a la élite universitaria o empresa-
rial?, ¿cómo lograr que tu currículum 
se ponga el primero en la competición 
por una beca en el extranjero? o ¿cómo 
acelerar tu carrera? son algunas de 
las preguntas que respondieron ayer 
los expertos y protagonistas de casos 
de éxito que participaron en el ‘Start-
Up Camp’ de Sputnik.   

En una carrera exitosa hay expe-
riencias que se repiten: estudiar en 
una universidad ‘top’, trabajar en una 
consultora estratégica o en multina-
cionales tecnológicas, hacer cursos 

de postgrado de prestigio (MBA), te-
ner experiencias en el extranjero y 
dominar el inglés. «Estos son cohe-
tes que te llevan al cielo», afirmó Juan 
Martínez-Barea ante la imagen de un 
niño con un pequeño Sputnik en la 
espalda proyectada en una pantalla.  
El talento y el esfuerzo no bastan para 
alcanzar un perfil de excelencia en el 
mundo tecnológico actual. Lo impor-
tante, según Martínez Barea, «es la 
vía del tren que eliges».   

El camino para entrar en Google, 
Mckinsey, Amazon o la Nasa; o para 
conseguir una beca Fulbright que te 
abra las puertas del MIT (Instituto 
Tecnológico de Massachusetts) no es 
fácil, aunque tiene sus ‘trucos’.  Estos 
consejos los esbozó desde México DF 
por videoconferencia Luis Cañizo, au-
tor de «Guía práctica: becas y univer-
sidades de élite a tu alcance», un ma-
nual que da pistas a los jóvenes para 
desarrollar carreras aceleradas. Este 
ingeniero y fundador de IDoctus fue 
un niño muy viajero gracias a parti-
cipar en una ONG de sus padres, y be-
cario Fulbright y de la Fundación Ra-
fael del Pino. «El mundo sigue sien-
do hostil a la gente joven. Tenéis que 
demostrar de lo que sois capaces y 
vais a encontrar resistencia», fue el 
mensaje con el que arrancó. 

Consejos prácticos 
Según este experto, el «ADN de los 
ganadores» está muy estudiado. Se 
trata de «gente muy viajada», que se 
atreve a salir de su ambiente de con-
fort para vivir  experiencias en el ex-
tranjero; con mentalidad abierta y ca-
pacidad de absorción; dominio de va-
rios idiomas; y un currículum 
académico robusto.  

Todo ello, sin perder el sello dife-
rencial de cada cual. La experiencia 
de  Ignacio López-Bravo, director fi-
nanciero de Universal DX, avala este 
camino que complementa el talento 
y el esfuerzo con una biografía espe-
cial. Licenciado en Administración 
de Empresas por Icade, hizo un MBA 
en Insead y empezó trabajando en 
banca de inversión y consultoría es-
tratégica antes de crear su propia em-
presa Pentalium Pharma. «Yo he se-
guido el modelo clásico hasta fundar 
mi empresa de tecnología. En este ca-
mino típico hay que sacar buenas no-
tas y trabajar mucho. Es duro, pero 
hay muchas otras cosas aparte de 
eso», explicó.  

Con 18 años, Ignacio López-Bravo 
se fue a dar la vuelta al mundo y con 
27 ya había recorrido más de 55 paí-
ses. Ha escalado cinco de las mayo-
res montañas del mundo, el Mont 
Blanc, el Kilimanjaro, volcanes y ci-
mas de Indonesia, ha recorrido el ma-
ratón de Nueva York, ha trabajado en 
África... «He hecho cosas distintas 
que dan valor al currículum profesio-
nal. No digo que todo el mundo ten-
ga que ser aventurero, lo que digo es 
que hay que explotar otras cosas. Se 
puede ser pintor, pianista, escritor… 
tener otras vocaciones. Cosas que hay 
que hacer para complementar tu vida 
profesional. Te da un punch respec-
to al resto de la gente».

Juan Martínez-Barea se dirige a los jóvenes en el auditorio del Cartuja Center  // J. M. SERRANO

Gente muy viajada 

Luis Cañizo, autor de «Guía 
práctica: becas y universidades de 
élite a tu alcance», recomienda 
salir del ambiente de confort a 
recorrer mundo durante largos 
periodos de tiempo. Asegura que es 
uno de los primeros pasos para 
ponerte en la vía que lleva al éxito. 

Mentalidad abierta 

Los cazatalentos y los que buscan 
candidatos a las mejores becas 
valoran a la gente que mantiene su 
singularidad y que absorbe las 
experiencias que le rodean y tiene 
una mentalidad «adaptativa y 
porosa».  

Dominio de idiomas 

«Si no manejas tres idiomas como 
mínimo las cosas se te van a poner 
cuesta arriba para estar entre los 
ganadores», asegura Luis Cañizo.  
Ya no basta con dominar el inglés, 
apunta este experto.  

Educación superior 

Para triunfar en el mundo de la 
empresa hay que tener una educa-
ción superior y un curriculum 
académico robustos. No bastan los 
idiomas si no tienes conocimientos 
profundos que explicar.  

Singularidad 

No se trata de formar a un ejército 
de clones. «Cada uno debe seguir su 
propio camino diferenciado y 
explotar todas sus habilidades y 
fortalezas» 

LOS ATRIBUTOS
El programa de talento sevillano 
enseña a sus 500 becados los ‘trucos’ y 
‘cohetes’ que les permiten  acceder a las 
mejores universidades y empresas  y a 
acelerar sus carreras profesionales

Sputnik 
descubre el ADN 
de los ganadores
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VANESSA GÓMEZ

El vistazo

Merkal entrega en su tienda de Lagoh zapatos a 
familias en riesgo de exclusión del Polígono Sur

El centro comercial Lagoh fue testigo ayer de la donación económica y 
de calzado por parte de Merkal a la Fundación Alalá, entidad dedicada a 
apoyar la integración social de familias a través de la educación de 
niños y jóvenes en riesgo de exclusión social del Polígono Sur. Esta 
entrega da el pistoletazo de salida a la iniciativa Merkal Family Help, un 
plan de acción dentro de la responsabilidad social corporativa de esta 
empresa y que tendrá continuidad en 2023. El acto estuvo presentado 
por la ex Miss España, Raquel Revuelta, con la presencia de Luis 
González, consejero delegado de Merkal; José María Pacheco, presidente 
de la Fundación Alalá; Blanca Parejo, directora general de la Fundación 
Alalá; y Daniel Entrecanales Domecq, patrono de la misma.
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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

Cuando tan sólo han transcurrido doce 

días del mes de diciembre, Sevilla ya 

ha superado, con 105 litros, la media 

de precipitaciones registradas en la 

capital en los últimos 30 años que está 

fijada en 95 litros y en 74 en los últi-

mos doce meses. Todo ello hace que el 

acumulado quede fijado ahora en 371 

litros desde enero, una cifra superior 

ya a la del pasado año. 

Y todo apunta a que estos guaris-

mos seguirán creciendo en vistas a las 

previsiones meteorológicas que se 

avecina esta semana y que arranca-

ron ayer con los cielos cubiertos y po-

cas lluvias, unas precipitaciones que 

sí podrían llegar ya en la jornada de 

hoy, donde además se espera que la 

temperatura mínima sea muy alta, de 

18 grados, por lo que los sevillanos no 

necesitarán el edredón esta noche. De 

hecho, hoy se va a dar además otro fe-

nómeno curioso, puesto que la ampli-

tud térmica (la diferencia entre las 

temperaturas máximas y mínimas) 

va a ser tan sólo de tres grados. Las 

previsiones de la Agencia Estatal de 

Meteorología (Aemet) prevén una má-

xima para hoy de 21 grados y una mí-

nima de 18 y con un 100% de probabi-

lidades de lluvia, si bien no se espe-

ra que superen los diez litros.  

Sí superó esa barrera el pasado vier-

nes, y con creces, al convertirse en la 

jornada más lluviosa del mes de di-

ciembre, al recogerse en la capital 27 

litros, y otros 24 el jueves. El bloqueo 

anticiclónico de las Azores, que dejan 

una puerta abierta a la llegada de un 

carrusel de borrascas a la península 

procedentes del Atlántico durante el 

mes de diciembre y, previsiblemente 

en los dos primeros meses del año, está 

provocando que Sevilla disfrute de días 

seguidos de lluvia que no se recuer-

dan desde hace tiempo. Las lluvias se-

guirán presentes hasta la jornada del 

viernes, si bien se espera que desde el 

sábado se dé un respiro y desaparez-

can las precipitaciones durante el fin 

de semana.  

Además, desde mañana, las tempe-

raturas irán descendiendo paulatina-

mente, tanto en las máximas como en 

las mínimas. Así las cosas, el miérco-

les el mercurio se elevará hasta los 19 

grados quedando las mínimas en 13. 

El jueves bajarán entre dos y tres gra-

dos ambas, tendencia que seguirá pro-

Sevilla supera ya la media de lluvia 
en diciembre de los últimos 30 años

∑ Las precipitaciones 
darán una tregua  
este fin de semana y 
hoy se vivirá una 
noche casi tropical

duciéndose, ya en menor escala, en los 
días siguientes. Será a partir del vier-

nes cuando las mínimas ya bajarán de 

las dos cifras, llegando al domingo con 

unas temperaturas de 17-18 grados de 

máxima y mínimas de ocho, según las 

previsiones de la Aemet. 

Ya a más largo plazo y según las 

previsiones que se recogen en la web 

internacional weather.com, una de 

las referentes a nivel mundial, las pre-

visiones a corto plazo coinciden con 

las de la Agencia Estatal de Meteoro-

logía para los próximos siete días, in-

cluida la tregua para el fin de sema-

na, aunque ya a más largo plazo se es-

pera, según estas fuentes consultadas, 

que las precipitaciones regresen de 

nuevo a Sevilla a partir del lunes 19 

de diciembre.  

Así las cosas, weather.com prevé 

que las lluvias se queden esa semana 

en la provincia de Sevilla, por lo que, 

de cumplirse con sus previsiones, tan-

to el día del sorteo de la Navidad, como 

la Nochebuena podrían estar pasa-

das por agua, según se refleja en su 

pronóstico para los próximos 14 días. 

Nivel de pantanos 
Este frente ha provocado que desde el 

pasado día 3 los embalses de Emase-

sa han aumentado 9,63 hectómetros 

cúbicos, cantidad equivalente al con-

sumo de agua de Sevilla capital y su 

área metropolitana.

En los primeros doce días 
del último mes del año se 
han acumulado 105 litros 
frente a los 95 de media de 
las tres últimas décadas 

La amplitud térmica de 
hoy será solamente de tres 
grados: 21 de máxima y 18 
de mínima 

Imagen actual del pantano de Aracena, 

que se encuentra al 21,7%  // B. M.
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L
A broma era el nombre
con el que irónicamente
denominaban los marine-
ros a un gusano de cabeza

perforadora (teredo navalis),
que fue la pesadilla de las flotas
desde el siglo XVI hasta bien en-
trado el siglo XX. Este inquieto
okupa de la madera, se cebó con
miles barcos desde la época de
los descubrimientos. La nao Vic-

toria por esta causa llegó conver-
tida en un auténtico colador
cuando Elcano, con sus heroicos
y agotados hombres, atracó en el
Puerto de Sevilla después de cir-
cunnavegar el planeta realizan-
do la mayor hazaña marítima de
la historia.

El mercado inmobiliario del al-
quiler de viviendas en España es-
tá sufriendo su particular broma
como consecuencia de toda una
batería de decisiones políticas
del actual Gobierno de coalición,
más propias de un sistema inter-
vencionista que de una economía
de libre mercado, medidas que
además de conseguir un efecto
contrario al deseado, están pro-
vocando el hundimiento de una
actividad que es esencial para
nuestra economía.

Aunque hay quien pueda
achacar este fenómeno a la subi-
da de los costes de la energía, a
la guerra de Ucrania y demás
tensiones geopolíticas en el
mundo, conviene recordar que,
desde el comienzo de la actual
legislatura, se han venido pro-
moviendo una batería de Leyes
que sigilosamente, están hora-
dando al sector.

Se ha modificado la Ley de
Arrendamientos Urbanos para,
entre otras medidas contrarias a
la libertad de pactos entre las par-
tes, incrementar el plazo de la
prórroga forzosa en los arrenda-
mientos de viviendas a cinco años
cuando el arrendador sea perso-
na física y a siete años en caso de
persona jurídica, más otros tres
años si la propiedad no rescinde
el contrato con cuatro meses de
antelación a su vencimiento.

Se ha dado alas al fenómeno de
la okupación con una serie de
ventajosas disposiciones que han
rebautizado a los ocupas como
“ocupantes sin título” cuyos de-
rechos se equiparan a los arren-
datarios vulnerables, además de
mantener, a diferencia de los paí-
ses de nuestro entorno, una legis-

lación muy laxa que impide la ac-
tuación efectiva de las fuerzas de
seguridad, unas normas procesa-
les escasamente eficaces y una
administración de justicia sin los
medios económicos y materiales
para poder actuar dentro de unos
plazos razonables.

Con la creación del valor de re-
ferencia el pasado año y la impor-
tante subida del valor catastral o
“catastrazo” a los inmuebles
aprobada recientemente en los
presupuestos generales del esta-
do, se provoca una soterrada su-
bida del Impuesto de Bienes In-
muebles (IBI), un incremento en
la imputación de rentas inmobi-
liarias en el IRPF para la segunda
y ulteriores viviendas y un incre-
mento del impuesto de Plusvalía
Municipal. Otro importante efec-
to es que habrá numerosas ope-
raciones de venta de viviendas
cuyo valor de mercado será infe-
rior al valor fiscal de referencia,
lo que generará arduos litigios
con la administración tributaria.

Se ha limitado en un 2% la su-
bida de la renta de los alquileres
durante el año 2022 y 2023,
cuando resulta que el IPC duran-
te varios meses de 2022 ha supe-
rado el 10%, por lo que dicha me-
dida confiscatoria, aunque apa-
rentemente pudiera beneficiar a
los inquilinos, provoca dos efec-
tos negativos. El primero desin-
centiva a los propietarios a poner
sus viviendas en alquiler. El se-
gundo es el incremento conside-
rable del precio de los nuevos
arrendamientos que habrán des-
contado este sobrecoste. De he-
cho, actualmente el precio del al-
quiler se encuentra en niveles
máximos en las principales ciu-
dades españolas y la tendencia es
que siga subiendo.

La nueva Ley de Vivienda cuya
tramitación se está ultimando en
estas fechas, tiene como medidas
estrellas, la limitación de los pre-
cios del alquiler y penalizar a las
viviendas vacías. Sin embargo, la
experiencia en la implantación
de normas similares en otras ciu-
dades como Berlín, París o San
Francisco, ha resultado desalen-
tadora, al provocar un desincen-
tivo para la inversión en nuevas
viviendas o rehabilitación y man-
tenimiento de las existentes, lo
que consigue el efecto indeseado
de reducción de la oferta, agra-
vándose el problema.

En la situación actual, sería
una broma que antes de finalizar
la actual legislatura, se produje-
ra un viraje de las actuales polí-
ticas intervencionistas, y tenien-
do como prioridad el abarata-
miento de los precios del alquiler
para permitir el acceso a la vi-

vienda de los jóvenes y las fami-
lias vulnerables, se estableciera
un marco jurídico estable y se
aplicara la lógica en una econo-
mía de libre mercado que no es
otra que ampliar la oferta frente
a la demanda, con medidas que
promuevan el incremento expo-
nencial del actual parque de vi-
viendas en alquiler, tanto a tra-
vés de las empresas públicas co-
mo con la colaboración de los pe-
queños ahorradores y las empre-
sas privadas, a las que hasta aho-
ra se les penaliza como “grandes
tenedores de viviendas”.

Resulta indiscutible que un
considerable incremento de la
oferta de viviendas en alquiler,
entre otros muchos efectos posi-
tivos, conseguiría abaratar sus-
tancialmente los precios de los
arrendamientos y de manera in-
directa es muy probable que
también nos beneficiemos de
una reducción en el precio de
venta de los inmuebles.

FERNANDO

ACEDO LLUCH

5

La broma inmobiliaria

● El autor critica las medidas intervencionistas que

ha tomado el Gobierno en los alquileres de viviendas

TRIBUNA DE OPINIÓN

Abogado

M. G.

Una vivienda en alquiler.
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A. R. V. 

SEVILLA 

La industria farmacéutica inventa con-

tinuamente terapias y medicamentos 

más prometedores y eficaces contra  
determinadas enfermedades, pero sue-

len ser extremadamente caros. Su ele-

vado precio pone en jaque la sosteni-

bilidad del sistema sanitario, que so-

porta una factura creciente por el 

envejecimiento de la población. La con-

sejera de Salud y Consumo de la Jun-

ta de Andalucía, Catalina García, re-

clamó ayer al Gobierno de España «me-

didas para acortar los tiempos de 

acceso a las nuevas terapias y medi-

camentos una vez que han sido apro-

bados y autorizados por la Comisión 

Europea». Hizo su petición durante  el 

Encuentro Nacional de Gestión Sani-

taria, Financiación y Accesibilidad a 

las Nuevas Terapias y Medicamentos, 

organizado por la Fundación Bamberg 

en Sevilla que reunió a consejeros de 

Salud de distintas autonomías. 

García defendió que «la inversión 

en nuevas terapias no es un gasto, es 

una inversión en salud» y «la adminis-

tración debe favorecer el acceso de los 

pacientes a las nuevas terapias y la in-

novación». Aunque el proceso para fa-

cilitar el acceso a estos medicamen-

tos en las comunidades autónomas no 

está regulado, «en Andalucía estamos 

trabajando en un decreto para centra-

lizar el procedimiento de acceso a los 

fármacos ya que, al ser la región más 

grande de España, tenemos que velar 

por evitar que se den inequidades en 

el acceso a estas terapias». Cuando el 

nuevo decreto vea la luz, «los fárma-

cos pasarán de evaluarse hospital por 

hospital a una evaluación centraliza-

da para todo el territorio con el obje-

tivo, sobre todo, de acortar los tiem-

pos y asegurar la homogeneidad». 

No obstante, la consejera recordó 

que «en España la financiación públi-

ca de cualquier medicamento es com-

petencia del Estado, tras la solicitud 
de comercialización que realice el la-

boratorio titular de un medicamento 

a la Agencia Española de Medicamen-

tos y Productos Sanitarios». 

El Real Decreto Legislativo 1/2015 

establece los criterios que se tienen en 

cuenta para la inclusión de un medi-

camento en la financiación del Siste-

ma Nacional de Salud (SNS). De este 

modo, además del correspondiente 

análisis de coste-efectividad y de im-

pacto presupuestario, se valora el com-

ponente de innovación para avances 

terapéuticos indiscutibles por modi-

ficar el curso de la enfermedad o me-

jorar el curso de estas, el pronóstico y 

el resultado terapéutico de la inter-

vención y su contribución a la soste-

nibilidad del SNS. 

La Comisión Europea tiene un re-

glamento que define los medicamen-

tos para los que la autorización de co-

mercialización debe realizarse a tra-

vés de «un proceso de evaluación 

centralizado: los obtenidos por proce-

dimientos biotecnológicos; las sustan-

cias activas nuevas cuya indicación 

terapéutica sea el tratamiento de en-

fermedades como la infección por VIH, 

cáncer, trastornos neurodegenerati-

vos, diabetes, enfermedades autoin-

munes y otras disfunciones autoin-

munes, enfermedades víricas; y los 

medicamentos huérfanos». 

En este punto, la titular de Salud in-

sistió en que «el Gobierno de España 
debe agilizar todo el proceso, en tan-

to que, claramente, es mucho más len-

to en nuestro país que en el resto de la 

Unión Europea». 

Salud prepara la compra 
centralizada de nuevos 
medicamentos y terapias

∑ La consejera Catalina 
García pide al Gobierno 
que agilice la llegada de 
fármacos innovadores

La responsable de la 
sanidad andaluza asegura 
que el nuevo sistema 
evitará desigualdades en el 
acceso a los tratamientosD
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Cristina Valdivieso

Cada médico de familia atiende de
media en Sevilla a 1.400 usuarios.
Al menos en teoría, porque hay ca-
sos extremos en los que el número

de tarjetas sanitarias asignada a un
profesional puede llegar a las
2.000. Son los datos que se extraen
del informe de Estadísticas de Cen-
tros Sanitarios de Atención Prima-
ria, elaborado por el Instituto de Es-

tadística y Cartografía de Andalu-
cía de la Consejería de Salud y Con-
sumo, y que ayer fueron denuncia-
dos por el sindicato CCOO, que ur-
ge a la Administración pasar a la
acción ante una situación “crítica”.

Que la Atención Primaria en Se-
villa, y Andalucía en general, no
pasa por un buen momento es bien
conocido tanto por las denuncias
que hacen los sindicatos como por
la experiencia de los ciudadanos
en sus centros de salud, con citas
que rondan entre cinco y siete días
en formato telefónico, y que pue-
den llegar a 15 y 20 días en las pre-
senciales. Esto es consecuencia del
“déficit” que presentan las planti-
llas en los centros de salud, que ha-
ce que “los profesionales disponi-
bles estén sobrecargados física y
psicológicamente”. “Al borde de la
extenuación”, dijo durante la rue-
da de prensa la secretariadel Sin-
dicato Provincial de Sanidad y Sec-
tores Sociosanitarios de CCOO de
Sevilla, María José Wanceulen.

En Sevilla, según el documento
oficial de la Consejería de Salud,
con fecha de 2021, hay 1.124 cupos
de medicina familiar. La mayoría,
547, tienen asignados entre 1.500
y 2.000 pacientes. Otros 512 atien-
den una media de 1.001 a 1.500
tarjetas. Y 15 superarían las 2.000.

“Sevilla es la provincia andalu-
za con peor ratio de Andalucía y
una de las cinco peores de España.
No hay ninguna razón que justifi-
que estas desoladoras cifras en
nuestra atención primaria, salvo la
falta de inversión por parte de la
Junta de Andalucía”, denunció el
secretario general de CCOO de Se-
villa, Carlos Aristu. “Tampoco pa-
ra que tardemos 12 días en que nos
den cita para una analítica que
puede indicarnos marcadores tu-
morales, que haya pueblos o ba-
rrios sin servicio de pediatría, que
haya localidades sin servicio de ur-

gencia, ni tampoco hay razón para
que haya sólo tres ambulancias
medicalizadas en la ciudad para
700.000 habitantes”, añadió.

El sindicato advierte, incluso,
del “cierre de agendas para di-
ciembre para que los profesionales
puedan coger sus permisos”. “Eso
resta calidad a la hora de prestar el
servicio sanitario por parte del pro-
fesional y, también, evidentemen-
te, tiene su impacto en las listas y el
tiempo de espera”, dijo Aristu.

A esta situación, CCOO presen-
tó ayer la campaña Salvar la Aten-

ción Primaria, en un grito hacia “el
cambio que la sanidad pública ne-
cesita para mejorar la calidad asis-
tencial y las condiciones laborales
de los trabajadores”. Entre las me-
didas, el aumento de la financia-
ción; dimensionar adecuadamen-
te las plantillas de todas las catego-
rías; dotar con medios técnicos y
estructurales suficientes, retribuir
de forma justa a todos los trabaja-
dores equiparándolos al resto de
comunidades autónomas; limitar
los cupos para que ninguno supere
las 1.200 tarjetas sanitarias indivi-
duales que permita pasar consulta
con 10 minutos por paciente; y dis-
minuir la demora en las citas.

Casi la mitad de los médicos de familia
tienen asignados más de 1.500 pacientes
CCOOcriticaque la

provinciadeSevillacuenta

con“unade lascinco

peores ratiosdeEspaña”

El sindicato pone en

marcha una campaña

con propuestas para

“salvar” la Primaria
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El alcalde se enfrenta a un hecho 
insólito: no puede negociar el 

presupuesto porque Podemos y 
Ciudadanos están en el desguace  

A
 Antonio Muñoz le está pasando con el pre-
supuesto como a aquella vecina que se aso-
mó a la ventana para protestar por la juer-
ga que le habían montado en el bar de aba-

jo y descubrió que el que estaba cantando era un 
guardia civil con el tricornio en la mano. La mu-
jer exclamó desesperada: «Dios mío, ¿a quién lla-
mo yo ahora?». La oposición municipal tiene tal 
berenjenal que el alcalde tampoco sabe a quién lla-
mar. Literalmente. Necesita un partido con el que 
pactar los presupuestos del año que viene, que di-
cho sea de paso se han presentado un poquito tar-
de, pero ninguno de los que están disponibles para 
un posible acuerdo, Podemos y Ciudadanos, tiene 
ahora mismo un interlocutor claro. A su izquier-
da hay un pifostio de padre y muy señor mío. La 
coalición que se presentó a las pasadas elecciones 
se ha fracturado en más pedazos de los que traía 
de fábrica. En su origen iban juntos Podemos e Iz-
quierda Unida y ahora hay tres facciones porque 
una de las componentes moradas, Sandra Here-

dia, se escindió y va por su cuenta bajo las siglas 
del partido que fundó Teresa Rodríguez tras su pe-
lea con Pablo Iglesias. A ver si consigo no perder 
el hilo. Sigo. En teoría, la actual portavoz de Ade-
lante Sevilla, que es como se llama el conglome-
rado, es Susana Serrano, pero no se habla con los 
dirigentes de Podemos ni con su excompañera y 
tiene una relación digamos discreta con los otros 
dos concejales de Izquierda Unida, que a su vez ya 
saben que tienen pocas opciones de ir en la siguien-
te lista. Es decir, en la zona comunista no hay na-
die con mando para firmar un acuerdo conjunto. 
Si Muñoz llama a Susana Serrano y pacta con ella 
lo que sea, en ningún caso tendrá garantizado que 
también firmarán los demás concejales de la for-
mación. Ergo ese camino lo tiene negro. La otra 
opción que le queda, teniendo en cuenta que el PP 
y Vox no le van a apoyar a falta de cinco meses para 
las elecciones, es Ciudadanos. 

¿Y qué pasa en Ciudadanos? Que tampoco se 
sabe quién es el que manda. Hace unas semanas 
dimitió Álvaro Pimentel después de una batalla 
interna digna de lástima. Los repartos de migajas 
son siempre lamentables. Le ha sustituido Miguel 
Ángel Aumesquet, pero en el partido hay en estos 
momentos una revolución porque se están mar-
chando todos sus militantes a otras formaciones 
y han tenido que cerrar la sede. Ni Aumesquet sabe 
si sus otros compañeros le apoyan, así que esta-
mos en las mismas. No hay nadie legitimado en el 
partido naranja actualmente para rubricar un pac-
to en bloque con el PSOE, aunque la opción de Ciu-
dadanos es la más factible a tenor del futuro que 
las encuestas vaticinan. Si pactan, no se juegan 
nada. De perdidos, al río. 

El contexto es insólito porque pone de relieve un 
hecho histórico en Sevilla: el gobierno puede haber 
sido mejorable, pero lo que es indiscutible es que 
esta ciudad jamás ha tenido una oposición peor.

La peor oposición 
municipal de la historia

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

A
ntonio Muñoz quiere sacar 
adelante sus primeros presu-
puestos como alcalde de Se-
villa. Un propósito que se en-

cuadra dentro de la carrera electoral 
para las municipales del próximo mes 
de mayo y que respaldaría al socialis-
ta de cara a sus primeros comicios 
como cabeza de lista. Ante esta coyun-
tura política, los cuatro concejales de 
Ciudadanos se antojan como la opción 
más factible y menos incómoda para 
evitarle al candidato del PSOE el des-
gaste que le provocaría pactar con el 
espectro más extremista de la izquier-
da, y sus inevitables semejanzas con 
la deriva de Pedro Sánchez.  

Como viene siendo habitual en los 
últimos cursos, el Gobierno munici-
pal cataloga este proyecto presupues-
tario como «el de mayor gasto social 
de la historia del Ayuntamiento». Cu-

yas partidas en asuntos como el arbo-
lado, la movilidad sostenible y la res-
tricción al vehículo privado eviden-
cian una clara usurpación de los pro-
gramas más izquierdistas ante la 
inevitable disgregación de la casi ex-
tinta Adelante Sevilla, confluencia en-
tre Podemos e Izquierda Unida que ha 
terminado como el rosario de la auro-
ra con sus cuatro representantes li-
brando una guerra encarnizada. 

Antonio Muñoz propone incremen-
tar un 8 por ciento (86 millones de eu-
ros) el presupuesto municipal consoli-
dado. Un borrador que Miguel Ángel Au-
mesquet, líder de Ciudadanos, advierte 
que, pese a tener «margen de mejora», 
podría incorporar «medidas liberales» 
para hacerlos «mejores y más útiles para 
los sevillanos». El acuerdo PSOE-Ciu-
dadanos es la mejor de las opciones para 
ambas formaciones: los socialistas en-
tienden que será la última oportunidad 
para disponer de los cuatro votos favo-
rables de los naranjas, mientras que es-

tos quieren aprovechar su postrera oca-
sión para aparecer en los titulares y re-
clamar su cuota mediática.  

Los socialistas juegan a su favor con 
los pronósticos electorales, que augu-
ran la desaparición de Ciudadanos de 
la escena municipal. Esta circunstan-
cia les exoneraría del cumplimiento de 
los acuerdos alcanzados con los naran-
jas. Por su parte, y según ha podido sa-
ber este periódico, la principal línea roja 

que le marcaría Aumesquet a Muñoz 
sería un posible pacto con Adelante Se-
villa, tal y como ya hiciera Álvaro Pi-
mentel con Espadas durante los presu-
puestos que ambos acordaron en 2021.  

El borrador de los presupuestos lle-
ga tres meses más tarde que la edición 
anterior. Espadas logró aprobarlos tal 
día como hoy del año pasado, siendo 
ésa la llave que habilitaba el relevo        
—objetivo que éste se había marcado 
antes de iniciar su carrera autonómi-
ca— en el despacho principal del Con-
sistorio. Fuentes municipales apun-
tan que la decisión de presentar esta 
propuesta en este momento se debe a 
dos motivos principales: conocer la 
ampliación de las partidas del Estado 
y de la Junta de Andalucía y la posibi-
lidad real que ahora se les presenta de 
alcanzar un acuerdo con «alguno de 
los grupos» en el Ayuntamiento. Hay 
otro condicionante, la crisis de los par-
tidos  de la oposición dificulta encon-
trar un interlocutor con capacidad 
para alcanzar un acuerdo.  

Sin especificar con quien encuentran 
esta afinidad, y a la espera de conocer 
el posicionamiento de los diferentes 
partidos, el principal escollo que Anto-
nio Muñoz está encontrándose para ne-
gociar con los representantes de Ade-
lante Sevilla es la total fragmentación 
del grupo y la difícil comunicación con 
sus integrantes. Pese a ello, el alcalde 
asegura que está abierto a negociar con 
todos los grupos, «desde Vox hasta la 
concejala no adscrita». De hecho, algu-

Muñoz no sabe con quién 
pactará su primer presupuesto
∑ Los cismas a la izquierda y Ciudadanos 

dificultan tener un interlocutor 
decidido a aprobar las cuentas en enero 

∑ Las elecciones de mayo condicionan la 
negociación de un proyecto que eleva 
en un 8 por ciento el de 2022

B
usca Muñoz el tanto de 
llegar al final de man-
dato con presupuesto, 

(su primer presupuesto Chis-
pas). Dice que negociará con 
todos, pero en su listín el pri-
mer número es el último que 
ha apuntado. Tras la A de Au-
mesquet, nuevo portavoz na-
ranja, queda una larga lista 
de supuestos líderes a su iz-
quierda. Lleva días marcan-
do pero al otro lado del telé-
fono la operadora informa: 
«Por saturación de conflic-
tos rogamos vuelva a marcar 
pasados unos meses».

Comunican 

ADRIANO

Muñoz presentó ayer el 

proyecto flanqueado 

por los ediles Juan 

Manuel Flores, Sonia 

Gaya, Carmen Fuentes y 

José Miguel Herrera  // 

RAÚL DOBLADO
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nos de los comentarios más suspica-

ces proferidos en los pasillos del Ayun-

tamiento apuntan a Antonio Rodri-

go Torrijo como posible mediador 

entre el Gobierno municipal y los par-

tidos de la izquierda.  

Cabe recordar que durante este 

último mandato municipal, el PSOE, 

que gobierna en solitario pese a no 

tener mayoría absoluta, se ha apo-

yado tanto en Adelante Sevilla (Po-

demos e Izquierda Unida) como en 

Ciudadanos. Si el presupuesto de 

2020 lo hacía con la confluencia de 

izquierdas, el de 2021 salía adelan-

te gracias al apoyo de la formación 

naranja, que posteriormente ase-

guró sentirse traicionada por los 

«incumplimientos» de Juan Espa-

das hacia las «líneas naranjas» acor-

dadas anteriormente. Los presu-

puestos vigentes salieron adelante 

gracias a los tres concejales de Ade-

lante y la abstención de la no ads-

crita, expulsada meses antes de la 

confluencia. 
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Manuel Ruesga

“Por el interés de la ciudad, es-
tamos negociando con todos
los grupos políticos para que
Sevilla tenga un Presupuesto
en 2023 que genere estabilidad
para todo el año con indepen-
dencia de las próximas eleccio-
nes municipales”. El alcalde,
Antonio Muñoz, presentó ayer
las lineas generales de unas
cuentas para el año que viene
en las que se dispara el gasto en
limpieza, colegios, servicios so-
ciales y emprendimiento. En
total, 1.158 millones de euros,
al que habría que añadir otros
68 procedentes de fondos euro-
peos disponibles para ejecutar
en distintos proyectos.

Las consecuencias que ten-
dría el hecho de que no se apro-
bara el Presupuesto municipal
para el año 2023 son varias.
Primero, no habría nuevas in-
versiones ni convenios nomina-
tivos, y esto supone aproxima-
damente 150 millones. Segun-
do, las próximas cuentas, como
mínimo, no podrían aprobarse
hasta septiembre u octubre del
próximo año, “perdiendo así

nueve meses de ejecución”. Y
tercero, la dificultad de reali-
zar las aportaciones municipa-
les necesarias para la cofinan-
ciación de programas con fon-
dos europeos.

El gobierno socialista saca
pecho porque el incremento en
las cuentas es posible sin subir
ni los impuestos ni las tasas ni
para hogares ni para las empre-

sas, que se congelarán por cua-
tro ejercicio consecutivo “con-
solidando a Sevilla entre las
ciudades con menor presión
fiscal en toda España”, al tiem-
po que se mantendrán las boni-
ficaciones y los beneficios fis-
cales municipales por motivos
sociales, ambientales o de di-
namización de la economía
creados en los últimos años
(más de 23 millones de euros).

El proyecto de Presupuesto
elaborado por el gobierno mu-
nicipal socialista se estructura
sobre cuatro ejes prioritarios:
mantenimiento y mejora de los
servicios públicos y atención a
los barrios; la recuperación y
dinamización económica; la re-
ducción de desigualdades, y la
sostenibilidad.

El primero de esos cuatro ejes
estratégicos prioriza un refuer-
zo de la gestión de los principa-
les servicios públicos. Entre
ellos, el mantenimiento de los
viarios, el cumplimiento de las
ordenanzas y la convivencia, la
limpieza o el funcionamiento
del transporte público. Desta-
can la limpieza pública, con un
incremento del presupuesto de
Lipasam superior al 4%, hasta
situarse en 108,6 millones de
euros para garantizar la conti-
nuidad en los planes de refuer-
zo en ejecución así como a los
programas extraordinarios de
mejora de contenedores o de
limpieza especial de pavimen-
tos; en seguridad la propuesta
recoge un crecimiento del 4,7%
en las cuentas de la Policía Lo-
cal, hasta llegar a 75,5 millo-

nes, garantizando las partidas
para el aumento de la plantilla
programado para 2023; y en
servicios sociales se consolida
el personal a través de procesos
de estabilización de trabajado-
res que hasta ahora dependían
de programas con cofinancia-
ción de otras administraciones.

Dentro de este mismo capítu-
lo de mantenimiento y mejora
de los servicios públicos y aten-
ción a los barrios, se incremen-
tan las partidas destinadas a
los espacios públicos en los ba-
rrios (16,6 millones para el
alumbrado público y 8,1 millo-
nes para actuaciones de con-
servación de viario), se elevan
a cuatro millones los recursos
de las inversiones con gestión
directa de los distritos, el pre-
supuesto para los centros edu-
cativos se eleva un 30%, hasta
los 13,5 millones (cuatro millo-
nes son inversiones); el presu-
puesto para la cultura asciende
a 13,7 millones de euros, recur-
sos que van a permitir mante-
ner una amplia programación
cultural en todos los barrios,
reforzar las citas anuales como
el Festival de Cine o la Feria del
Libro y consolidar la red de es-
pacios culturales incorporando
nuevos proyectos; y las parti-
das para deporte siguen cre-
ciendo con un 5,3%, mante-
niendo ritmo de inversiones, de
actividades y de apoyo a los
clubes de todos los barrios con
36,8 millones de euros.

El segundo eje estratégico en
el proyecto de Presupuesto pa-
ra 2023 atañe a la recuperación
y la dinamización económica, y
aquí de nuevo aflora la inver-
sión pública municipal como
motor. La inversión pública di-
recta se estima en 111 millones
en el presupuesto consolidado
–incluye los organismos autó-
nomos– destinados a infraes-
tructuras, viales, viviendas, re-

des de saneamiento y equipa-
mientos, a los que hay que
agregar otras incorporaciones
(nueve millones de transferen-
cias de capital y presupuestos
de proyectos de proyectos en
ejecución que se prolongan el
año que viene y que suman más
de 68 millones de euros).

En este capítulo, el alcalde hi-
zo un especial énfasis en los
programas de emprendimiento
(aportación al programa Sput-
nik de formación para jóvenes,
se incorpora una dotación espe-
cífica para el programa La Fá-
brica de Sevilla de impulso a las
startups de base tecnológica y
las iniciativas vinculadas al sec-
tor espacial, entre ellas el hub
para aprovechar el lanzamien-
to de la sede de la Agencia Espa-
cial Española), de fomento de la
investigación y la ciencia y de
ejecución del plan Sevilla+Di-
gital y el programa de moderni-
zación del Ayuntamiento, con
6,7 millones de euros.

Junto con ello, se impulsan
los sectores económicos tradi-
cionales de la ciudad, con
870.000 euros destinados a las
nuevas campañas del Bono Se-

El gobiernomunicipal
negocia con los
grupos políticos sacar
adelante las cuentas

Aumenta la partida
en parques y jardines
para recepcionar zonas
de distintos barrios

ECONOMÍA | PRINCIPALES PARTIDAS EN LAS CUENTAS PARA 2023

M. G.

Muñoz explica las lineas generales del presupuesto del año que viene.

Muñoz dispara el gasto en
limpieza, colegios, servicios
sociales y emprendimiento
● El borrador de los presupuestos contempla un aumento de la plantilla
de la Policía Local y una inversión en infraestucturas de 111 millones
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villa en el comercio de barrio,
el presupuesto para políticas
turísticas crece un 17%, hasta
los 20,8 millones de euros, pa-
ra así afrontar los retos de la re-
cuperación económica y la sos-
tenibilidad, los mercados de
abastos incrementan sus parti-
das hasta los 826.000 euros in-
corporando el mantenimiento
y limpieza de los mercados de
acuerdo con la nueva ordenan-
za y se mantiene una previsión
anual de un millón de euros en
inversiones para los parques
empresariales.

Por último, la apuesta por la
rehabilitación del patrimonio
municipal para el desarrollo de
proyectos continúa con nuevas
inversiones para la puesta en
funcionamiento de la Fábrica
de Artillería destinada a la in-
dustria cultural en la primave-
ra de 2023, la rehabilitación de
la muralla o San Hermenegil-
do, la finalización del Pabellón
de Ingresos de Ranilla o el mo-
nasterio de San Jerónimo.

El tercer eje estratégico del
Presupuesto de 2023 es la lu-
cha contra las desigualdades,
que se traduce en un gasto so-

cial histórico: 214 millones, un
19% más. Así, crecen las parti-
das para dependencia un 71%,
para alcanzar los 65 millones
de euros, y de atención a las
personas sin hogar, con 8,3 mi-
llones de euros destinados
principalmente a poner en
marcha nuevos programas de
inserción y el proceso de des-
concentración. Por su parte, los
programas de empleo se incre-
mentan un 66% y superan los
20 millones de euros, para el
plan municipal de vivienda pú-
blica se recogen 11 millones de-
dicados al inicio o continua-
ción de 294 VPO repartidas por
la ciudad, además de la entrega

de la promoción de Cisneo Al-
to, y seis millones para la reha-
bilitación de la barriada de Los
Pajaritos, mientras que el pro-
grama de mejora de la accesibi-
lidad en espacios públicos y
edificio municipales duplica
sus inversión anual con
720.000 euros en 2023.

Dentro de este mismo bloque,
a través de la Gerencia de Urba-
nismo y Medio Ambiente se
pondrá en marcha un programa
específico de inversiones en zo-
nas con necesidad de transfor-
mación social, con 4,6 millones
de euros, además de planificar-
se la citada rehabilitación de
Los Pajaritos y también del Par-

que Alcosa, de acuerdo con los
plazos y las previsiones acorda-
das en la convocatoria de ayu-
das de la Junta de Andalucía.
Se mantiene el compromiso
con la Memoria Histórica con
415.000 euros para culminar
los trabajos en Pico Reja e ini-
ciar el proceso de exhumación
en la fosa Monumento. En el ca-
so de Igualdad, esta área au-
menta sus partidas hasta 2,6
millones de euros.

El cuarto eje estratégico del
proyecto de Presupuesto de
2023 es el de la sostenibilidad.
La ampliación del Metrocentro,
la puesta en macha del Tran-
vibús de Sevilla Este, el Plan

Respira y la ampliación de la
red metropolitana de carriles
bici son las principales iniciati-
vas del próximo ejercicio. El
área de Movilidad experimenta
un aumento de sus partidas del
66%, con 18 millones de euros.
En esta estrategia, Tussam co-
brará un mayor protagonismo.
En concreto, el presupuesto de
la empresa de transportes sube
a 134 millones de euros, un
6,3% más, para liderar las nue-
vas infraestructuras de titulari-
dad municipal y desplegará
nuevas mejoras en el servicio
para favorecer su uso por parte
de la ciudadanía.

Se incrementa, asimismo, el
presupuesto destinado a par-
ques y jardines, arbolado y zo-
nas verdes en un 6,4%, hasta los
36,5 millones de euros conti-
nuando la hoja de ruta fijada en
el Plan Director del Arbolado y
ampliando el número de ejem-
plares repartidos por toda la ciu-
dad. Se incorporan, asimismo,
medidas para el mantenimiento
y la conservación de zonas ver-
des de suelos públicos que llevan
décadas sin recepcionar de dis-
tintos barrios de Sevilla.

M. G.

Zona deportiva de un colegio público de la capital.
JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un operario de Lipasam recoge naranjas de una calle de la ciudad.

REACCIONES

5

José Luis Sanz
CANDIDATO DEL PP A LA ALCADÍA

“No tiene credibilidad
para hablar de
presupuestos, es
incapaz de ejecutarlos”

Cristina Peláez
PORTAVOZ DE VOX

“Mucho nos tememos
que estamos ante
un presupuesto
puramente electoral”

Miguel Ángel Aumesquet
PORTAVOZ DE CIUDADANOS

“Nos comprometemos
a estudiarlo a fondo
y con una actitud
constructiva”
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J. BAYORT 

SEVILLA 

El borrador de presupuestos propues-

tos por el Gobierno municipal refleja 

las dos principales anomalías que ne-

cesita revertir Antonio Muñoz antes 

de su primera prueba de fuego en los 
comicios municipales: seguridad y 

limpieza. El proyecto que el alcalde 

presentó ayer en el Salón de Gobier-

no del Ayuntamiento de Sevilla anun-

cia sendos incrementos del 4 por cien-

to para Lipasam y para la Policía Lo-

cal, situando la partida destinada a la 

limpieza pública en 108 millones de 

euros y las cuentas para el cuerpo po-

licial en 75,5 millones de euros. 

Las líneas generales de este proyec-

to de presupuestos anuncian un incre-

mento del 8 por ciento con respecto a 

la partida vigente, situándola en 1.158 

millones de euros, a la que habría que 

añadirle otros 68 millones correspon-

dientes a programas y proyectos su-

fragados con fondos europeos, como 

los destinados a la ampliación del tran-

vía, la implantación del tranvibús, la 

mejora del carril bici y la renovación 

del alumbrado con luces leds. Desde el 

Gobierno municipal los catalogan como 

los de «mayor gasto social de la histo-

ria», al abordarse en ellos la estabili-

zación de 70 trabajadores de los servi-

cios sociales que hasta la fecha iban 

siendo contratados a través de su bol-

sa en función de la llegada de fondos 

de financiación ajenos. Ese gasto so-

cial, que contempla una inversión de 

214 millones para «reducir las desigual-

dades», supondrá que uno de cada cin-

co euros del presupuesto sean desti-

nados a tal función. 

Tal y como refleja el documento 

presentado por Antonio Muñoz, el 

mayor gasto del presupuesto muni-

cipal sigue siendo el de personal, que 

supera la mitad de la partida con 587 

millones de euros. La plantilla de la 

corporación encabeza esta lista con 

un gasto 336 millones de euros, se-

guida de Tussam (91 millones) y Li-

pasam (79 millones).  

Los barrios 
En el capítulo de mantenimiento, me-

jora de los servicios públicos y aten-

ción a los barrios, se propone el in-

cremento de las partidas destinadas 

a los espacios públicos en los barrios 

(16,6 millones para el alumbrado pú-

blico y 8,1 millones para actuaciones 
de conservación de viario); el presu-

puesto para los centros educativos se 

eleva un 30 por ciento, hasta los 13,5 

millones (4 millones son inversiones); 

el presupuesto para la cultura ascien-

de a 13,7 millones de euros, «recursos 

que van a permitir mantener una am-

plia programación cultural en todos 

los barrios, reforzar las citas anuales 

como el festival de cine o la feria del 

libro y consolidar la red de espacios 

culturales incorporando nuevos pro-

yectos», según el Gobierno munici-

pal; y las partidas para deporte cre-

cerán un 5,32 por ciento, con 36,8 mi-

llones de euros. 

Mientras que Antonio Muñoz in-

sistió en la necesidad de acordar es-

tos presupuestos para aprobarlos en 

enero, y así evitar que se pospongan 

hasta después de las elecciones y «se 

terminen ejecutando en septiembre», 

la oposición los critica duramente, 

como en el caso del candidato popu-

lar a la Alcaldía, José Luis Sanz, por 

la «incapacidad» de Muñoz para eje-

cutar los actuales, «ya que hay distri-

tos donde no se ha invertido aún ni 

un euro». El alcalde aseguró que con 

una prórroga de los presupuestos se 

dejarían «150 millones de euros sin 

ejecutar, de los que 111 sería para nue-

vos proyectos y el resto para unos con-

venios con entidades sociales que por 

ley no se pueden prorrogar». 

El incremento en las partidas para 
limpieza y Policía refleja los déficits

∑ Sanz lamenta que 
haya distritos en los 
que no se ha invertido 
todavía un euro

POLICÍA LOCAL 

75,5 millones 
La partida destinada a la Policía 
Local se incrementará un 4 por 
ciento para abordar las contrata-
ciones tras los últimos procesos y 
el aumento de dotaciones.  

LIPASAM 

108 millones 
La empresa municipal de 
limpieza también verá aumenta-
da en un 4 por ciento su partida 
presupuestaria «para reforzar su 
plantilla, renovar los contenedo-
res y planes específicos».  

GASTO EN PERSONAL 

587 millones 
La plantilla municipal sigue 
copando más de la mitad del 
presupuesto, encabezada por el 
personal de la corporación, y 
seguido por Tussam y Lipasam.  

SERVICIOS SOCIALES 

214 millones 
El presupuesto, considerado por 
el Gobierno municipal como «el 
de mayor gasto social de la 
historia», contempla la estabili-
zación de 70 trabajadores de 
servicios sociales. 

LA INVERSIÓN
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J.M.Marqués Perales

El PSOE ha dado por concluida la
designación de sus candidatos a
alcaldes de los municipios mayo-
res de 20.000 habitantes. Tras la
celebración de primarias allí don-
de había varios aspirantes, los so-
cialistas, vencedores de las muni-
cipales de hace cuatro años, han
terminado por despejar las incóg-
nitas de Córdoba, donde se pre-
sentará el veterano diputado An-
tonio Hurtado; Almería, Adriana
Valverde, y Cádiz, Óscar Torres.

El PP sigue a la espera de que la
dirección nacional resuelva las
últimas dudas, aunque fuentes
del partido dan ya por seguro a
José Manuel Cossi, en Cádiz, y a
Pilar Miranda, por Huelva. La
consejera de Fomento, Marifrán
Carazo, es a día de hoy la apuesta
más probable del PP, aunque esa
decisión corresponde, de modo
estatutario, a la dirección nacio-
nal y, en buena medida, al presi-
dente de la Junta, Juanma More-
no, que debería acometer una mi-
nicrisis de Gobierno.

Marifrán Carazo es la candidata
más sólida del PP, aunque obliga-
ría a Moreno, poco amigo de los
cambios, a introducir un relevo en
un Gobierno que sólo lleva funcio-
nando desde este verano. La con-
sejera es la mejor situada en las en-
cuestas internas que ha realizado
el PP, por lo que es casi seguro que
termine por ser la candidata. Otra
persona supondría dejar en evi-
dencia a un partido que no apues-
ta del todo por las municipales en
una ciudad donde gobierna un so-
cialista, Francisco Cuenca, gracias
a un cúmulo de situaciones que
pusieron de relieve las deficiencias
del PP y de Ciudadanos.

Aunque Cuenca ganó las pasa-
das municipales, una alianza de
PP y Ciudadanos eligió a Luis Sal-
vador como alcalde. Después, Sal-
vador terminaría rompiendo con
su partido y con los populares pa-
ra dejar que Cuenca recuperase
una alcaldía que también tuvo en
un mandato anterior. La de Grana-
da será una de las batallas más dis-
putadas de Andalucía.

Por estatutos, es la dirección de
Génova la que escoge a los candi-
datos a las alcaldías de capitales,
aunque Moreno tendrá la última
palabra.

Los andaluces escogen a conce-
jales el próximo 28 de mayo, en
unas elecciones municipales que
serán más disputadas allí donde
los alcaldes aún no están consoli-
dados. Eso convierte a las ciuda-
des de Sevilla, Cádiz, Granada y
Jaén como las más inciertas. En

Sevilla, el alcalde socialista Anto-
nio Muñoz tomó el bastón de alcal-
de a mitad de mandato y, aunque
su entrada ha sido bien acogida
por la ciudad, la capital hispalen-
se suele ser bastante plural en el
voto. Su competidor en el PP, el ex
senador José Luis Sanz, intentará
romper con la mayoría de izquier-
das. Como muchos aspirantes de
su partido se va a ver beneficiado
por el voto que recojan de electo-
res de Ciudadanos.

Para Muñoz será básico que los
partidos a la izquierda del PSOE
terminen por presentar una única
lista, y esto es posible a diferencia
de lo que ocurrirá en buena parte
de Andalucía. Izquierda Unida no
está dispuesta a ser tan generosa

con Podemos como en las eleccio-
nes autonómicas y más si se consi-
dera que los morados sólo cuen-
tan, a priori, con listas para el 10%
de los municipios andaluces.

Cádiz es una de las ciudades
que cambiará de alcalde. El ac-
tual, José María González, Kichi,
no repite, pero tanto el PP como el
PSOE presenta a alcaldables biso-
ños. El socialista Óscar Torres ga-

nó las primarias este fin de sema-
na, y el PP presentará casi con to-
da probabilidad, a José Manuel
Cossi. Si Kichi fue un componente
de una de las comparsas más co-
nocidas de Cádiz, Cossi es miem-
bro del ganador de la modalidad
de cuartetos del Carnaval de
2022, con la agrupación Los ul-
traortodoxos de los Callejones
Cardoso. Es empleado de la Cá-
mara de Comercio y tiene, a su fa-
vor, esa popularidad que otorga
esta fiesta en la ciudad.

En Córdoba, los socialistas eli-
gieron en primarias al diputado
Antonio Hurtado, uno de los más
veteranos del partido. Con una
amplia experiencia en el Congre-
so de los Diputados, Hurtado debe
enfrentarse al alcalde del PP, José
María Bellido, uno de los regido-
res más consolidados de los popu-
lares. En Almería, será una mujer,
Adriana Valverde, quien se enfren-
te a la alcaldesa, María del Mar
Vázquez. Ésta es regidora desde
hace algunos meses, ya que susti-
tuyó a Ramón Fernández-Pacheco
cuando fue nombrado consejero
de Medio Ambiente.

El alcalde socialista Gabriel
Cruz es una de las apuestas más
seguras del PSOE. El PP no ha for-
malizado el candidato, aunque se-
rá Pilar Miranda, que es la actual
presidenta del Puerto de Huelva.
Los cálculos que comparten am-
bos partidos es que en esta ciudad

es donde más difícil será cambiar
de regidor. Los socialistas presen-
tarán a Daniel Pérez en Málaga,
un candidato común del partido
que no ha tenido que pasar por
primarias. El alcalde malagueño,
Francisco de la Torre, es otro de
los regidores más seguros para el
28 de mayo, porque se da por he-
cho que logrará casi todos los vo-
tos de Ciudadanos.

La dirección federal socialista
espera mantener Sevilla como
uno de los ayuntamientos más im-
portantes donde gobierna, mien-
tras que la regional aspira a salvar
el poder que aún dispone en las di-
putaciones. Salvo las de Huelva y
Sevilla, que son socialistas, todas
las demás entrarán en una fuerte
disputa. Para el PP, las de Málaga
y Almería son las más consolida-
das. Los candidatos a presidir las
diputaciones no son ahora una
prioridad, porque se eligen por los
plenos provinciales, que a su vez
se forman en función de los resul-
tados en cada partido judicial. En
Sevilla sí se da por seguro que sal-
drá Fernando Rodríguez Villalo-
bos, que lleva más de una década
en la institución. El secretario pro-
vincial del PSOE en esta provin-
cia, Javier Fernández, es el más
que probable sustituto. Es alcalde
de la Rinconada, uno de los pocos
municipios donde el PSOE resul-
tó ganador en las pasadas eleccio-
nes autonómicas.

El PSOE cierra sus candidaturas a
las municipales, al PP le falta Carazo

G. H.

Juanma Moreno y Marifrán Carazo, acompañados por dirigentes del PP granadino Francisco Rodríguez y Jorge Saavedra.

D. S.

El alcalde de Huelva, Gabriel Cruz, es una apuesta segura del PSOE.

Marifrán Carazo es la
candidata más sólida
para Granada, la única
apuesta que sería seria

●Génova decidirá los aspirantes a las capitales, aunque se da por hecho queJoséManuel Cossi irá
por Cádiz y PilarMiranda, porHuelva●Las batallasmás duras serán las de Sevilla, Granada y Jaén

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/12/2022

 España

 7 735 EUR (8,166 USD)

 281,65 cm² (45,2%)

 2371 EUR (2503 USD) 

Redacción

El consorcio aeronáutico euro-
peo Airbus Defence and Space
seleccionó las plantas andaluzas
de Sevilla y Cádiz para partici-
par en la industrialización y pro-
ducción del Eurodrone, el futu-
ro sistema aéreo pilotado de ma-
nera remota de altitud media y
gran autonomía que operarán
las fuerzas armadas de Alema-
nia, Francia, España e Italia.

La planta de Tablada, en Sevi-
lla, se encargará de la producción
del fuselaje y empenaje, y en
cuanto al sistema de propulsión
(proporcionado por AvioAero),
esta factoría sevillana será res-
ponsable en lo relativo a su inte-
gración, nacelles y accesorios.

En Cádiz se desarrollarán y fa-
bricarán los mayores componen-
tes de composites para el empe-
naje, así como elementos clave
metálicos del sistema de propul-
sión, lo que incluye tecnologías
de AFP (Automated Fiber Place-
ment) y LRI (Liquid Resin Infu-
sion) para composites, y confor-
mado superplástico de Titanio
con Soldadura por Difusión
(SPF-DB, Super Plastic Forming
with Difusion Bounding) para
los componentes metálicos.

Según ha informado Airbus en
un comunicado, con esta deci-
sión la planta de Cádiz se conso-
lida como centro de referencia
en la fabricación de componen-
tes con materiales compuestos y
tecnologías metálicas avanza-
das y Tablada para el ensambla-
je de componentes mayores.

Tablada y Cádiz serán las dos
únicas plantas de Airbus en Es-
paña que participarán en la in-
dustrialización y producción del

Eurodrone, mientras que Getafe
alberga la oficina del programa,
los principales equipos de dise-
ño y certificación, incluyendo
ensayos estructurales mayores.

El Eurodrone es un sistema aé-
reo pilotado de forma remota de
tipo MALE (altitud media y gran
autonomía en sus siglas en in-
glés) que ofrece versatilidad pa-
ra adaptarse a misiones de vigi-
lancia y reconocimiento de obje-
tivos, pero también de seguri-

dad nacional. Se han concebido
de forma que sean flexibles y
puedan incorporar en el futuro
algunas más, como podrían ser
operaciones con armas.

Los drones tendrán una longi-
tud de 16 metros, una enverga-
dura de 30 metros y una altura de
6 metros, y alcanzarán una velo-
cidad máxima de 500 kilómetros
por hora, con una autonomía de
vuelo de entre 18 y 40 horas.

El pasado mes de febrero Ale-
mania, Francia, Italia y España
firmaron con las compañías Air-
bus, Dassault Aviation y Leonar-
do el contrato del programa mili-
tar Eurodrone, que prevé la cons-
trucción de 20 sistemas con tres
drones cada uno cuyas entregas
deben comenzar hacia 2028.

Los cuatro países de lanza-

miento del programa lo suscri-
bieron a través de la Organiza-
ción Conjunta de Cooperación
en Materia de Armamento
(OCCAR) y Alemania se queda-
rá con siete de esos sistemas, Ita-
lia con cinco y Francia y España
con cuatro cada uno.

Este proyecto también constitu-
ye un activo clave para impulsar la
autonomía estratégica y las capa-
cidades de defensa de Europa.

No se fija ningún plazo concre-
to, pero el primer prototipo se em-
pezará a producir en 2024 y la pri-
mera entrega a Alemania (que se-
rá el país que estrenará el Euro-
drone) debería llegar en 2029.

Las empresas implicadas cal-
culan que durante su desarrollo
se crearán unos 7.000 empleos
de alta cualificación en Europa.

Cádiz y Sevilla participarán en la
fabricación del dron militar europeo
●Airbus elige las

plantas de Tablada

y El Puerto para

la producción

del Eurodrone

ARCHIVO

Planta de Airbus en Tablada.

El programa prevé
la construcción de
20 sistemas con
tres drones cada uno
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Juanma Moreno junto al nuevo presidente de la Eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía, António Ceia da Silva, y el 

presidente de la Comisión de Coordinación y Desarrollo Regional del Algarve, José Apolinário Nunes Portada  // J.M. SERRANO

A. R. VEGA 

SEVILLA 

El tren de alta velocidad para conec-
tar Faro, Huelva y Sevilla es una anti-
gua reivindicación de Andalucía y el 
Algarve que no ha tenido el respaldo 
del Gobierno de España. Hasta la últi-
ma cumbre ibérica que mencionó por 
primera vez la posibilidad de estudiar 
esta infraestructura ferroviaria. Por 
carretera se emplean casi dos horas y 
cuarto en recorrer sus casi 200 kiló-
metros, más del doble de lo que se tar-
daría en realizar este trayecto en el 

AVE. Para la eurorregión que forman 
Alentejo y Algarve, en Portugal, y An-
dalucía, en España, es «absolutamen-
te prioritaria» la conexión por tren de 
alta velocidad de Sevilla, Huelva y Faro 
y su posterior enlace con Lisboa a tra-
vés de Évora. Sus respectivos presi-
dentes regionales se comprometieron 
ayer a hacer un frente común de pre-
sión antes los Gobiernos luso y espa-
ñol para «exigir algo absolutamente 
prioritario», en palabras del manda-
tario andaluz, Juanma Moreno. Las 
tres zonas que comparten la frontera 
más extensa de la UE recuperan así un 
proyecto que lleva más de una década 
relegado y que consideran estratégi-
co. Portugal lo ha incluido en su plan 
ferroviario. Los presidentes se reunie-
ron en el Salón de los Espejos del Pa-
lacio de San Telmo durante un acto 
simbólico en el que Moreno cedió el 
testigo de la presidencia (rotatoria) de 

Andalucía y el sur de 
Portugal se unen para 
sacar de la vía muerta 
el AVE Sevilla-Faro

∑ Moreno se reúne con 
los presidentes del 
Algarve y Alentejo 
para pedir que se haga 
con fondos europeos

El consejero de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y 
Economía Azul y portavoz del 
Gobierno andaluz, Ramón 
Fernández-Pacheco (PP), 
lamentó ayer que, «desgracia-
damente, los andaluces 
seguimos pagando peajes de 
los gobiernos socialistas» 
anteriores. Se refirió así a la 
sentencia adelantada por ABC 
en la que el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía 
(TSJA) condena a la Junta a 
saldar impagos de hasta 5,7 
millones de euros a la empre-
sa concesionaria de la auto-
pista de peaje Sevilla-Cádiz, 
liberalizada desde el año 
2020. Fernández-Pacheco 
culpó de la sentencia al «mal 
gobierno» del PSOE. Al hilo de 
la resolución, el portavoz 
adjunto de Por Andalucía en 
el Parlamento y miembro de 
Podemos, Juan Antonio 
Delgado, criticó que los 
gobiernos del PP y del PSOE 
«no desprivatizaron una 
autopista que es una reclama-
ción histórica para las 
provincias de Sevilla y Cádiz 
porque vertebra el territorio».

«Los andaluces 
seguimos pagando 
peajes del PSOE»

Los tres presidentes 
regionales consideran 
prioritaria la conexión por 
tren para dinamizar una 
zona «geoestratégica» 

«Cabe la posibilidad de 
conexión de Sevilla y 
Lisboa en menos de tres 
horas», destaca el jefe del 
Gobierno andaluz

la eurorregión a António Ceia da Sil-
va. Éste, presidente de Alentejo, rei-
vindicó ayer el AVE Sevilla-Faro y la 
conexión desde Faro a Évora hasta Lis-
boa. De este modo, «quedarían a dos 
horas y media las ciudades de Lisboa 
y Sevilla», indicó, al tiempo que seña-
laba que debe ser «una apuesta muy 
fuerte» de las tres regiones que podría 
financiarse con fondos del Plan de Re-
silencia de la Unión Europea. «Los go-
biernos centrales deben comprender 
la importancia de esta conexión que 
es importante para Portugal, para Es-
paña y también para Europa», subra-
yó después el mandatario andaluz. 

 El presidente de la Junta defendió 
que  el «corredor ferroviario atlánti-
co» es vital para «el desarrollo de tres 
regiones» que suman casi 10 millones 
de habitantes.«No es entendible que 
no tenga las mismas inversiones que 
otras regiones geoestratégicas» de Eu-
ropa. Por ello, Moreno pidió la compli-
cidad del Gobierno de España para que 
la conexión por AVE entre Sevilla, Huel-
va y Faro «sea una realidad». El presi-
dente recordó que la citada infraes-
tructura fue elevada al Consejo de Go-
bierno de la Junta como declaración 
institucional. 

Reivindicación «intensa» 

El jefe del Ejecutivo andaluz tampoco 
se ha olvidado del proyecto de viajar 
desde Sevilla a Lisboa sobre raíles. 
«Cabe la posibilidad de conexión de 
Sevilla y Lisboa en menos de tres ho-
ras», lo que, según indicó, supondría 
un «salto cualitativo» como «elemen-
to dinamizador» de dichas regiones. 
«Vamos a ser muy intensos, muy edu-
cados, pero muy firmes con el Gobier-
no de España, gobierne quien gobier-
ne, para exigir algo absolutamente 
prioritario», sentenció. 

Antes que el presidente de la Junta 
se refirió a la conexión ferroviaria con 
Lisboa el presidente de la Comisión de 
Coordinación y Desarrollo Regional 
del Algarve y vicepresidente de la Eu-
rorregión, José Apolinário Nunes Por-
tada. «Los dos gobiernos (español y 
luso) deben estudiar la viabilidad eco-
nómica de este trazado», dijo en rela-
ción al AVE Sevilla-Huelva-Faro. 

Andalucía ha pedido formalmente 
al Gobierno ser sede de la Cumbre Ibé-
rica que se prevé en celebrar en octu-
bre de 2023 en España. Moreno expre-
só su deseo de que esta comunidad se 
convierta en centro de propuestas de 
este importante encuentro bilateral 
entre España y Portugal.
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R. A.

El PP andaluz tratará a Vox como a
“cualquier otro partido de la opo-
sición” en la negociación presu-
puestaria y aceptará las enmien-
das que sean “sensatas”, pero “fue-
ra de cualquier análisis exterior”
de la comunidad, a nivel nacional,
como pide la formación que lidera

Santiago Abascal. El secretario ge-
neral del PP-A, Antonio Repullo,
explicó ayer que su partido está
haciendo “un estudio pormenori-
zado” de todas las enmiendas pre-
sentadas por la oposición y defen-
dió que ya han demostrado su
“mano tendida” con “múltiples
acuerdos” parlamentarios, con
Vox y con el resto de formaciones.

La Consejería de Hacienda está
trabajando “con ahínco” en incor-
porar “muchas” enmiendas, con el
objetivo del Gobierno de “estable-
cer puentes con todas las sensibili-
dades de los grupos” y mejorar las
cuentas del próximo año, que
afrontarán la próxima semana su
debate final en el Parlamento de
Andalucía. El dirigente popular

respondió así al ser preguntado
por la voluntad expresada por Vox
de cerrar un acuerdo en Andalu-
cía, en torno a los presupuestos,
que suponga un “ejemplo” a nivel
nacional para hacer frente a los
pactos de la izquierda.

Respecto al Gobierno central,
Repullo denunció “la falta de serie-
dad, de rigor, y la utilización de las

instituciones” por parte del PSOE,
que en su opinión ha perdido las si-
glas para convertirse en el “partido
sanchista”, defendido “a ultranza”
por el líder de la formación en An-
dalucía, Juan Espadas. Opinó que
todas las decisiones “del sanchis-
mo” son electoralistas y pretenden
“frenar” al Gobierno de Moreno en
Andalucía, lo que argumentó en el
impuesto de solidaridad tras la bo-
nificación del impuesto de patri-
monio. Advirtió de que ningún so-
cialista ha asegurado todavía que
la reforma del delito de malversa-
ción no vaya a afectar a los conde-
nados por los ERE.

El PP asegura que no dará prioridad a Vox
en la negociación sobre los Presupuestos
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S. L.  

SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla terminó el 
mes pasado con 575.978 pasajeros, 
una cifra que equivale al 96,3% de los 
registros obtenidos durante el mis-
mo periodo de 2019 y que lo coloca 
como el segundo mes de noviembre 
con más actividad de la historia de 
estas instalaciones. Esta positiva evo-
lución obedece al dinamismo que con-
tinúan mostrando tanto el tráfico na-
cional como el internacional, lo que 
ha permitido recortar distancias con 
los datos previos a la pandemia. 

El grueso de los pasajeros conta-
bilizados viajó en conexiones comer-
ciales (aquí se excluye aviación gene-
ral y ejecutiva), al sumar 573.818. De 
ellos, 291.088 lo hicieron con destino 
u origen en alguna ciudad española, 
mientras que 282.730 optaron por vue-
los con el extranjero. Especialmente 
notable, según informó Aena en una 
nota, fue el comportamiento del mer-
cado internacional, que mantiene un 

ritmo de reactivación muy significa-
tivo. Muestra de ello es que el mes pa-
sado ya aportó el 49,3% de la activi-
dad del aeropuerto. 

Francia (66.760 viajeros), Italia 
(60.366), Reino Unido (45.299), Ho-
landa (25.401), Alemania (20.109), Por-
tugal (15.786) y Marruecos (13.201) re-
sultaron, en términos absolutos, los 
países con mayor demanda. Destaca 
el auge del mercado marroquí, el ho-
landés y el galo, cuyos registros su-
peraron ya los de 2019, al apuntarse 
subidas en la cifra de pasajeros del 
15,8%, el 15,5% y el 5,4%, respectiva-
mente. También se acercaron bastan-
te el italiano y el alemán. En el caso 
de los viajeros que se desplazaron en 
vuelos nacionales (291.088), la acti-
vidad fue muy similar a la previa a la 
pandemia. 

Vuelos y mercancías 
Respecto a las operaciones, el Aero-
puerto de Sevilla atendió a lo largo 
del mes pasado 4.897 movimientos 
(4.190 de ellos, comerciales), de modo 
que rozó los vuelos contabilizados en 
noviembre de 2019. En cuanto a la 
carga, se transportaron más de 890 
toneladas, un 92% de la mercancía 
que se movió en el mismo mes de 
2019. La positiva tendencia del tráfi-
co durante noviembre favoreció el ba-

lance de los once primeros meses de 
2022, un periodo en el que transita-
ron 6.212.176 pasajeros por el aero-
puerto (el 89,3% de enero-noviembre 
de 2019), mientras que la cifra de ope-
raciones sumó 55.768 (un 94,2%). De 
los 6.200.766 usuarios que viajaron 
en vuelos comerciales, 3.370.031 te-
nían origen o destino en territorio na-
cional y 2.830.735, en el extranjero. 

El movimiento de mercancías en-
tre enero y septiembre ascendió a 

9.048,4 toneladas, un 0,6% más que 
en el periodo equivalente de 2019. 

Por otro lado, según avanzó ABC, 
Estados Unidos fue el mayor emisor 
de viajeros extranjeros hacia la capi-
tal andaluza el pasado mes de octu-
bre, superando a cualquier otro de la 
Unión Europea y del mundo, y con ci-
fras que están ya por encima del mis-
mo mes en 2019. Esto ratifica, ade-
más, que la recuperación del turismo 
tras la pandemia es un hecho.

El aeropuerto 
recupera en 
noviembre las cifras  
de viajeros de 2019

∑ La mitad de los 
pasajeros se desplazó 
en conexiones 
internacionales

Un total de 575.978 pasajeros pasaron en noviembre por el aeropuerto  // RAÚL DOBLADO
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ABC 

ESTEPA 

Un total de 2.414 empresas están im-

plicadas este curso con la Formación 

Profesional Dual en la provincia de 

Sevilla, más del triple respecto al 2018, 

en las que había 787 empresas colabo-

radoras. Así lo señaló ayer la conseje-

ra de Desarrollo Educativo y FP, Patri-
cia del Pozo, durante su visita al IES 

Aguilar y Cano del municipio de Este-

pa, donde destacó que este centro es 

un claro ejemplo de la conexión entre 

esta modalidad de enseñanza y el en-

torno productivo para aumentar la 

empleabilidad de los jóvenes.  

De hecho, explicó la consejera que 

con este instituto colaboran más de 

cuarenta empresas, tales como Para-

dores de España, Oleoestepa, Agrose-

villa o Dulces Olmedo García, de sec-

tores relacionados con la oferta for-

mativa del centro con los ciclos de 

Grado Medio de Cocina y Gastronomía 

y Elaboración de Productos Alimen-

ticios, entre otros.  

En este sentido, Patricia del Pozo 

incidió en la importancia de trabajar 

de manera conjunta con las empresas 

para diseñar una planificación ade-

cuada que, además de formar a los jó-

venes en materias que tienen futuro, 

proporcionar los perfiles profesiona-

les que demandan los distintos secto-

res productivos y «ser un motor de 

creación de empleo joven».  

Del Pozo destacó que una de las 

apuestas del Gobierno andaluz es im-

pulsar esta modalidad en la que el 

aprendizaje se realiza tanto en los cen-

tros docentes como en empresas. En 

la provincia de Sevilla, desde 2018 se 

ha duplicado el número de alumnos 

que cursan la FP Dual, es decir se ha 

pasado de 1.424 estudiantes a 3.310 en 
la actualidad y lo mismo ha ocurrido 

con los proyectos de dual, que han pa-

sado de 97 a 181. En Andalucía, en 2018 

había 408 proyectos, 6.475 alumnos y 

3.282 empresa y este curso son 772 pro-

yectos, 14.354 estudiantes y la colabo-

ración de casi 8.500 empresas. 

Estas cifras, subrayó la consejera, 

demuestran la prioridad de la Junta 

de Andalucía por esta modalidad que 

puede ser «un remedio al posible de-

sencaje entre las competencias que 

transmiten los centros educativos y 

las demandas de mercado, además de 

ser una herramienta indiscutible para 

combatir el desempleo juvenil».  

En este sentido, Del Pozo recordó 

el compromiso del presidente anda-

luz, Juanma Moreno, de crear 20.000 

nuevas plazas de FP en esta legislatu-

ra, un tercio de las cuales será dual. 

Para lograr estos objetivos, la con-

sejera señaló que se requiere llegar al 
mayor número de pymes y mi-

cropymes, «desde el convencimiento 

de que nos necesitamos mutuamen-

te» ya que la formación en la empre-

sa garantiza el acceso a una tecnolo-

gía punta y los centros facilitan una 

cantera de trabajadores formados en 

el centro de trabajo a su medida. 

Este curso que acaba de iniciarse, 

el 2022/2023, hay en Sevilla un total 

de 3.318 alumnos matriculados en ci-

clos de Formación Profesional Dual, 

una cifra que supone un importante 

incremento con respecto a los 1.424 

que había en el curso 2018/2019 y tam-

bién que tanto las empresas en las que 

los estudiantes se forman como los 

centros en los que se imparten se han 

multiplicado. Cinco años atrás eran 46 

centros, ahora son 76. Y se ha pasado 

de 767 empresas a un total de 2.414. 

Los proyectos también han pasado de 

97 a 182 en esta formación. 

IES Aguilar y Cano 
Este centro tiene matriculado este cur-

so un total de 753 alumnos, de los cua-

les más de 270 estudian alguno de los 

ciclos de Formación Profesional que 

imparte el centro, como el Grado Me-

dio de Cocina y Gastronomía (Dual), 

de la familia profesional de Hostele-

ría y Turismo; Grado Medio de Elabo-

ración de Productos Alimenticios 

(Dual) y de Panadería, Repostería y 

Confitería y el Grado Superior de Pro-

cesos y Calidad en la Industria Alimen-

taria, de la familia profesional de In-
dustrias Alimentarias. Además, de la 

familia de Administración y Finanzas, 

el centro oferta el Grado Superior de 

Administración y Finanzas, y de Gra-

do Superior el ciclo de Gestión Admi-

nistrativa y el de Grado Básico de Ser-

vicios Administrativos. 

Por otro lado, la Consejería está rea-

lizando obras de mejora en el IES, con 

una inversión de alrededor de 400.000 

euros, entre las que destaca la actua-

ción de bioclimatización y energías re-

novables que consisten, por un lado, 

en la instalación de refrigeración adia-

bática, a fin de reducir las temperatu-

ras en las aulas durante los meses de 

verano, y por otro, en la implantación 

de paneles solares fotovoltaicos para 

la producción de energía eléctrica.

Las empresas sevillanas triplican 
su confianza en la FP Dual 

∑ Del Pozo destacó ayer la 
importancia de trabajar 
de manera conjunta con 
los empresarios 

Patricia del Pozo visitó ayer el IES Aguilar y Cano de Estepa  // ABC

La consejera de la Junta de 
Andalucía visitó el IES 
Aguilar y Cano del 
municipio sevillano de 
Estepa   

Desde 2018 se ha duplicado 
el número de alumnos, 
pasando de 1.424 
estudiantes a 3.310 en la 
actualidad 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/12/2022

 España

 25 298 EUR (26,708 USD)

 579,94 cm² (65,4%)

 7003 EUR (7393 USD) 

Una treintena de filiales de la multinacional Abengoa están en concurso de acreedores  // RAÚL DOBLADO

M. J. P. 

SEVILLA 

Tras presentar en julio pasado una ofer-
ta para adquirir Abengoa, el fondo sui-
zo Sinclair Capital y la tecnológica por-
tuguesa RCP intentan un nuevo asalto 
a la multinacional al haber depositado 
este lunes en el Juzgado Mercantil 3 de 
Sevilla una oferta vinculante de adqui-
sición de la totalidad de las unidades 
productivas del grupo, que supuesta-
mente mejora la de la constructora Ur-
bas, según fuentes consultadas por ABC. 

Así pues, el fondo Sinclair Capital y 
RCP - empresa global de ingeniería y 
tecnología con sede en Portugal- se me-
ten de nuevo en la puja por el grupo 
Abengoa tras el revés que recibieron el 
pasado verano, cuando el juez rechazó 
el convenio de acreedores que presen-
tó el presidente de la matriz, Clemente 
Fernández, amparado en su oferta. 

Para el desarrollo de los objetivos 
perseguidos, RCP ratifica que está «en 
disposición de invertir hasta 200 millo-
nes y poner a disposición del Grupo un 

mínimo de 300 millones de euros de ca-
pacidad de avales». Además, RCP avan-
za que cuenta con una serie de contra-
tos que desarrollaría el grupo Abengoa 
entre 2023 y 2027, cuyo valor supera los 
10.000 millones, lo que implicaría un in-
cremento de la viabilidad y éxito del gru-
po, y potenciarían sustancialmente la 
creación del empleo tanto en Andalu-
cía, como en el resto de España». 

Robert Mondéjar, socio de RCP, ha de-
clarado a ABC que la propuesta inclu-
ye la aportación inmediata de 968 mi-
llones de euros para hacer frente a pa-
gos ineludibles que garanticen la 
supervivencia a corto plazo del grupo. 
De ese dinero se destinaría 15 millones 
al pago de créditos privilegiados con las 
administraciones y la remuneración de 
la administración concursal; 61 millo-
nes para hacer frente al pago de una 
deuda de 40 millones con la Seguridad 
Social; 61 millones para abordar deu-
das salariales; 128 millones para garan-
tizar el abono de las nóminas de la ac-
tual plantilla durante un año; 60 millo-

nes para avales internos; 35 millones 
para pagar a proveedores si éstos acep-
tan una quita del 30% sobre un crédito 
de 50 millones; y financiación por 575 
millones para llevar a cabo proyectos 
que traería RCP de forma inmediata. 

RCP asegura que apuesta «por la via-
bilidad y el potencial del grupo Aben-
goa/Abenewco con el objetivo de con-
vertirlo en una empresa española mo-
delo en innovación, desarrollo y avance 
tecnológico con proyección internacio-
nal, manteniendo su centro de direc-
ción y operaciones en Sevilla.  RCP ase-
gura que «persigue dar una solución 
que no suponga fracturar ni disgregar 
el grupo Abengoa/Abenewco, evitando 
la descomposición del mismo y la re-
ducción o pérdida de empleados. En 
ese sentido, es compromiso de RCP 
mantener el 100% de los puestos de tra-
bajo vigentes en, como mínimo, las mis-
mas condiciones». 

Urbas y trabajadores 
Sinclair y RCP competirá con la oferta 
vinculante de Urbas, que se ha compro-
metido a mantener casi 5.000 empleos, 
el 100% de Abenewco1 y Simosa IT, así 
como a inyectar liquidez a la sociedad 
y aportar los avales necesarios para 
mantener la actividad y presentarse a 
los concursos. Además, la constructo-
ra se comprometía al «mantenimien-
to de la mayoría de actividad que vie-
ne desarrollando la compañía», inclu-
yendo las participadas en Argentina, 
Chile y Brasil. Los comités de empresa 
de Abengoa han enviado al Juzgado un 
escrito valorando positivamente la ofer-
ta de Urbas. Este martes finaliza el pla-
zo para presentar en el Juzgado Mer-
cantil 3 de Sevilla ofertas alternativas 
a la de Urbas, salvo que el juez titular, 
Jesús Ginés Gabaldón, admita el recur-
so presentado por Santander, uno de 
los mayores acreedores, para ampliar-
lo.

La portuguesa RCP y 
Sinclair hacen una 
oferta vinculante por 
el grupo Abengoa

∑ Se compromete a 
inyectar 968 millones 
de forma inmediata 
para su supervivencia

Garantiza el 100% del 
empleo en todas las 
unidades productivas de la 
multinacional, que seguiría 
con su sede en SevillaD
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M. J. P.  

SEVILLA 

Tikehau Capital, gestora gala de acti-

vos alternativos, ha anunciado la ad-

quisición, junto con el equipo directi-
vo, del 100% del capital de Isotrol, com-

pañía especializada en el desarrollo de 

soluciones propietarias de software 

para el sector de las energías renova-

bles en España, según ha informado la 

gestora a través de un comunicado.Esta 

adquisición está en línea con la estra-

tegia de transición energética de la ges-

tora.  

Con alrededor de 1.000 millones de 

euros en activos bajo gestión, la firma 

gala tiene como objetivo el desarrollo, 

la transformación y la expansión inter-

nacional de empresas de tamaño me-

dio enfocadas a la generación de ener-

gía limpia, la movilidad con bajas emi-

siones de carbono y la eficiencia ener-

gética.  

Fundada en 1984 en la Escuela de In-

genieros con José Luis y Beltrán Calvo 

Borrego como máximos accionistas, 

Isotrol ha desarrollado soluciones que 

buscan la mejora en tiempo real de la 

productividad y la eficiencia de los ac-

tivos de generación. Isotrol vende ser-

vicios de ingeniería, software y control, 

siendo el sector de las energías reno-
vables, para el que desarrolla centros 

de monitorización de las plantas pro-

ductivas, su principal mercado.  

A día de hoy, sus soluciones operan 

en cerca de 2.100 plantas de generación 

renovable a nivel global y monitorizan 

cerca de 130 gigavatios (GW) en 45 paí-

ses. Grupo Isotrol facturó 20,5 millones 

de euros en 2021, lo que supone 17% más 

que el año anterior, registrando un be-

neficio consolidado de 1,3 millones de 

euros, según las cuentas depositadas 

en el Registro Mercantil. 

El negocio emplea actualmente a 400 

profesionales a través de sus oficinas 

en España, Estados Unidos, Reino Uni-

do, Canadá, Brasil, México y Chile. La 

presencia internacional ha crecido de 

forma notable en los últimos 10 años 

bajo el liderazgo deBeltrán Calvo y la 

familia fundadora, según señala la ges-

tora.EE.UU. es uno de sus principales 

mercado. También las islas británicas 

son un destino destacado para esta em-

presa sevillana, que abrió oficina en 

Londres para estar cerca de sus princi-

pales clientes de la City y darles cober-

tura técnica y comercial. Las grandes 

compañías energéticas y los fondos de 

inversión que operan plantas de ener-

gía renovable solares o eólicas son sus 

principales contratistas.  

En la nueva etapa, Tikehau Capital 

trabajará conjuntamente con el direc-

tor general,Manuel Losada, y su equi-

po directivo, proporcionando apoyo 

operativo y estratégico, con el objetivo 

de acelerar y consolidar el crecimien-

to orgánico e inorgánico de Isotrol. Esta 

adquisición es la segunda de ‘private 

equity’ que la gestora realiza en la pe-

nínsula ibérica. 

La gestora gala Tikehau 
Capital adquiere la 
empresa sevillana Isotrol

∑ Isotrol opera en cerca 
de 2.100 plantas de 
generación renovable 
de 45 países

Manuel Losada continuará como director general de Isotrol  // ABC
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Redacción

La multinacional sevillana Ayesa,
proveedor global de servicios de
tecnología e ingeniería, ha puesto
en marcha un SOC (siglas en in-
glés de centro de operaciones de
seguridad), con el objetivo detec-
tar, analizar y corregir cualquier
incidente de ciberseguridad de la
compañía. La plataforma cuenta

con soluciones tecnológicas de úl-
tima generación, así como otras
específicas desarrolladas.

El SOC incluye tanto la instala-
ción física como el equipo huma-
no responsable de velar por la se-
guridad de la infraestructura de
tecnologías de la información, la
operatividad y la funcionalidad
de todos los activos tecnológicos
de la compañía.

El SOC está constituido una
amplia sala “con los más altos
estándares de seguridad física
desde la cual se realiza la super-
visión y administración de la se-
guridad de todos los sistemas de
información de la compañía a
nivel mundial”, señala Ayesa en
una nota de prensa.

La compañía añade un equipo
de analistas monitorizan la acti-

vidad y toman el pulso de todos
aquellos eventos que se producen
en los sistemas TI de Ayesa. Su
función es supervisar y analizar la
actividad en redes, servidores,
terminales, bases de datos, apli-
caciones, sitios web, etc, en busca
de señales débiles o comporta-
mientos anormales que puedan
indicar un incidente de seguri-
dad, una vulnerabilidad o un
compromiso.

“Su fin es ser rigurosos en lo
que se refiere a la continuidad, la
confidencialidad y la integridad
de la información que se maneja
en la multinacional”, añade.

Ayesa crea una plataforma para detectar
cualquier incidente de ciberseguridad

EFE

Instalación del SOC de Ayesa.
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Prodiel finaliza
la instalación
de un parque
fotovoltaico
en México

Victoria Flores CARMEN

La empresa sevillana Prodiel ha
terminado la construcción de
La Pimienta, un nuevo parque
fotovoltaico ubicado en el mu-
nicipio de Carmen, una ciudad
del estado mexicano de Cam-
peche, en plena Península de
Yucatán. El proyecto tiene una
capacidad de 300 megavatios
(MW) y se creó bajo la modali-
dad de EPC (ingeniería, sumi-
nistro y construcción).

La multinacional andaluza
informó ayer que la construc-
ción del nuevo parque fotovol-
taico ha creado 1.000 empleos
directos en la región y hasta
150 indirectos. La empresa se-
guirá generando puestos de
trabajo en la zona gracias a las
labores de operación y mante-

nimiento que necesitará la
planta durante los cinco prime-
ros años en los que esté en fun-
cionamiento el proyecto.

La planta se extiende en 600
hectáreas en este municipio
mexicano y cuenta con
1.018.620 paneles solares bifa-
ciales que se reparten en 11.418
trackers.

Con esta nueva construc-
ción, Prodiel estima que con su
puesta en marcha se ahorrarán
alrededor de “1,7 millones de
toneladas de CO2 anuales” –al-
go menos que los gases de efec-
to invernadero que emite toda
la ciudad de Sevilla en un año–.

Desde que se ha puesto en
marcha el proyecto, la planta
genera una energía de 789 gi-
gavatios por hora al año, lo mis-
mo que la electricidad que con-
sumen unos 300.000 hogares.

Ahorrará los gases de
efecto invernadero que
emite toda la capital
hispalense en un año
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El delegado de Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera, junto a la maqueta de la portada de la Feria 2023  // JUAN FLORES

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Sevilla colocó el primer tubo de la por-
tada de la Feria de Abril de 2023 a 125 
días de su inicio. En una mañana nu-
blada, con las nubes corriendo en el 

cielo y con unas pequeñas gotas que 
caían sobre el albero del recinto de Los 
Remedios, el delegado de Fiestas Ma-
yores del Ayuntamiento, Juan Carlos 
Cabrera, acompañado de otros ediles, 
se reunieron en este simbólico acto 
donde comienza la cuenta atrás hacia 
esta Fiesta Mayor de la cpaital 

La portada es una obra de Gregorio 
Esteban Pérez y está inspirada en la 
plaza de España, obra del arquitecto 
Aníbal González y Álvarez-Ossorio, y 
el teatro Coliseo España, obra de José 
y Aurelio Gómez Millán. Costará ele-

varla unos 500.000 euros aproxima-
damente, tiene 40 metros de altura y 
48 de ancho, un fondo de 6 metros y 
un volumen de 3.450 metros cúbicos. 

También, tendrá 25.000 luces tipo 
led y 35.000 metros lineales de tubos. 

La Feria 2023 inicia la cuenta atrás 
con el primer tubo de su portada

∑ Inspirada en la plaza 
de España y el antiguo 
Coliseo España, tendrá 
25.000 puntos de luz

Como novedad, hay que recordar que, 
este 2022, se procedió a sustituir las 
201.000 lámparas incandescentes del 
real por las de nueva generación, de-
jando de emitir 28,41 toneladas de dió-
xido de carbono a la atmósfera y aho-
rrando en el consumo un 33 por cien-
to con respecto a años anteriores. 

Aniversario 

La portada contará con un logotipo 
alusivo a la conmemoración del 50 ani-
versario del traslado de la Feria des-
de el Prado de San Sebastián a Los Re-
medios. El Ayuntamiento, a través del 
distrito Los Remedios y de la delega-
ción de Fiestas Mayores, y a iniciativa 
de la asociación de comerciantes y pro-
fesionales de Los Remedios, está ya 
trabajando en el diseño de una agen-
da de actos para conmemorar el 50 
aniversario del traslado de la Feria de 
Abril que se irá dando a conocer más 
adelante. 

Con la premisa de realizar un dise-
ño basado en la arquitectura civil re-
gionalista de Sevilla, se ha elegido dos 
edificios de carácter monumental de 
la ciudad, con un doble objetivo: fusio-
nar elementos representativos de am-
bos edificios sin que se pierda la idea 
de conjunto regionalista y transfor-
mar adecuadamente ambos edificios 
para que sea evidente una portada de 
feria. 

Según el Consistorio, se descarta re-
producir fielmente el color del carac-
terístico del ladrillo de cara vista tan 
propio del regionalismo y se va a adop-
tar el criterio de utilizar colores pro-
pios de la feria, como son el ocre del 
albero, el rojo burladero, el azul y el 
blanco principalmente. 

De la plaza de España, se ha utili-
zado uno de los elementos arquitec-
tónicos que más la caracterizan, la ar-
quería de arcos carpaneles, que se re-
pite sin solución de continuidad entre 
las torres y las puertas de los distin-
tos reinos históricos. Con 5 arcos, se 
ocupa el primer cuerpo de la portada 
situado entre los dos baluarte latera-
les. También, se intercala un segundo 
cuerpo de ventanas, pertenecientes al 
teatro Coliseo España, que se remata 
con un tercer cuerpo centrado en el 
remate superior de la puerta de Cas-
tilla y León. 

Este 2022, y como novedad,  
se procedió a sustituir las 
201.000 lámparas 
incandescentes por otras 
de tipo led
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, junto con el alcalde
de Gilena, José Manuel Ruiz
Jurado, ha inaugurado el Salón
de Actos de la Casa de la Cultu-
ra ‘Manantial del Ojo’ de la ci-
tada localidad.

Mediante una inversión de
265.423 euros del Plan Contigo
de la Diputación, el Ayunta-
miento ha remodelado por
completo esta infraestructura
que se encontraba obsoleta por
carecer de buenas condiciones
tanto acústicas como de visibi-
lidad, como ha manifestado el
alcalde, quien ha mostrado “su
satisfacción porque gracias al
Plan inversor de la corporación
provincial hemos podido res-
taurar el salón de actos y poner-
lo a disposición de los ciudada-
nos y ciudadanas de Gilena. Po-
nemos así la cultura al alcance
de la ciudadanía”.

Por su parte, el presidente Vi-
llalobos también se ha mostrado

satisfecho porque “una vez más
las inversiones que ha destinado
la Diputación en los últimos
años a la provincia, los ayunta-
mientos han sido inteligentes a
la hora de planificar esas inver-
siones que, en definitiva, atien-
den a las necesidades que sus
vecinos y vecinas demandan. De
esta manera, Gilena es otro mu-
nicipio que se suma ofreciendo
cultura y que, sin lugar a dudas,
su alcalde llamará a la Diputa-
ción para recibir esas propues-
tas culturales que ofrecemos
desde el gobierno provincial”.

OBRASREALIZADAS

Se ha dotado al inmueble de una
entrada diferenciada y cubierta
-antes se encontraba al aire li-
bre- así como de un rampa de ac-
ceso que permite, además de
cumplir con la normativa, al-
canzar una cota en el salón de
actos colocando las nuevas bu-
tacas en pendiente hacia el esce-
nario, lo que proporciona mejor

visibilidad. También, se ha cons-
truido una entreplanta destina-
da a gallinero, ocupando uno de
los pórticos para así aumentar
sensiblemente el aforo.

Además, se ha construido una
escalera que permite el acceso
al gallinero junto a una nueva
zona de aseos. En total, se han
construido seis nuevos aseos,
uno de ellos adaptado y reparti-
dos en dos plantas.

Por otra parte, la cubierta del
edificio ha sido sustituida ínte-
gramente por una más eficiente.
Con respecto a los revestimien-
tos se ha realizado aislamiento
acústico en todas las paredes y
techos con la colocación de pa-
neles acústicos de acabado en
madera. Se han instalado dos
nuevas y potentes baterías de ai-
re acondicionado y calefacción,
mejor instalación eléctrica e ilu-
minación totalmente renovada
y se ha dotado de un sistema de
sonido del que el edificio care-
cía. Igualmente, se ha instalado

un nuevo telón en el escenario y
cortinaje en todo el edificio.

La renovada Casa de la Cultu-
ra, construida hace 50 años, re-
cibe el nombre de ‘Manantial
del Ojo’ porque debajo de sus ci-
mientos antiguamente corría el
agua de dicho manantial, hoy
seco, pero que años atrás fue
utilizado por las lavanderas y
era sustento de muchas fami-
lias, como ha apostillado el al-
calde de Gilena.

Dentro del Plan Contigo, el
Ayuntamiento, además de des-
tinar esos más de 265.000 euros
a las obras de acondicionamien-
to del Salón de Actos de la Casa
de la Cultura, ha invertido en
otras actuaciones, como las si-
guientes: Plan de asfaltado en
el municipio: 174.347 euros, re-
forma y acondicionamiento de
la calle Rosario: 140.894 euros
y asfaltado de varias calles:
12.116 euros. Gilena recibe 1,2
millones de euros: 592.782 eu-
ros para el programa de coope-

ración e inversiones; 452.266
euros para Empleo y Apoyo Em-
presarial; 110.000 euros para
vehículo de residuos sólidos ur-
banos; 21.682 euros destinados
a Prevención de la Exclusión So-
cial; 13.931 euros para ayudas
de emergencia social; 34.869
euros al programa de reactiva-
ción cultural y deportiva;
34.832 euros al programa de
desequilibrio tecnológico y
28.000 euros para vehículos de
limpieza viaria.

PLAN ACTÚA
Por otro lado, el municipio ha
recibido otros 386.174 euros
con el Plan Actúa, desglosados
de la siguiente manera: Plan
Cooperación e Inversiones
278.890 euros; Prevención de
la Exclusión Social 59.926 eu-
ros; Ayudas de Emergencia So-
cial 25.057 euros; Eliminación
de Desequilibrios Tecnológicos
17.408 euros y Material Depor-
tivo 1.182 euros.

El presidente Rodríguez Villalobos durante la inaguración del nuevo salón de actos de la Casa de la Cultura, junto al alcalde de Gilena, José Manuel Ruiz Jurado.

Gilena estrena el nuevosalóndeactosde
laCasa de laCultura ‘Manantial del Ojo’
Infraestructuras.Mediante una inversión de 265.423€ del Plan Contigo de la Diputación, el

Ayuntamiento ha podido remodelar por completo esta instalación que se encontraba obsoleta
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E
l presidente de la Diputación de Sevilla, Fer-

nando Rodríguez Villalobos, y el diputado 

provincial de Cultura y Ciudadanía, Alejan-

dro Moyano, informaron ayer sobre el desa-

rrollo de la programación del Circuito Provincial de 

las Artes Escénicas y Musicales, Cipaem 2022-2023, 

en el que participan ocho municipios sevillanos, los 

que cuentan con espacios escénicos capaces de alber-

gar producciones de gran formato y que cofinancian 

al 50% con la institución provincial los 400.000 euros 
invertidos en subir a escena un total de 66 actuacio-

nes. Junto a ellos, ha estado el delegado de Cultura, 

Patrimonio y Turismo de Lebrija, Pepe Martínez. 

Hasta 53 de estas actuaciones se han programado 

a lo largo de 2022, mientras que otras 13 se desarro-

llarán el año que viene y en cuanto a la distribución 

geográfica, Alcalá de Guadaíra contará con 8 actua-

ciones; Arahal con 9; Dos Hermanas con 10; Lebrija 

con 7; Mairena del Aljarafe con 8; La Rinconada con 

8; Tomares con 9 y Utrera con 7. La programación, rea-

lizada por los técnicos del Servicio de Cultura de la 

Diputación y los programadores municipales, está 

participada por 19 compañías, entre teatro adulto, 

teatro infantil, circo, danza, flamenco y música.  

Se trata de espectáculos de gran formato, con gran 

variedad y una calidad muy alta. Una programación 

que integra compañías emblemáticas, como Els Jo-

glars; un espectáculo mítico, como el ‘Molly Bloom’ 

de Magüi Mira; compañías de nueva creación, como 

Exlimite, que aunque trabaja en Madrid su personal 

es sevillano. En danza, está Juana Acosta, con Chevi 

Muraday, Premio Nacional de Danza. En flamenco, 

Pastora Galván con Alberto Villaescusa, y Mayte Mar-

tín. A los que se suman: Entrecajas Producciones Tea-

trales, TNT Atalaya, Seda, Cal y Canto Teatro, Coma 

14, Espejo Negro, La Maquine, Zum zum Teatre, 

Isabel Vázquez, Los Dedae, Diego Villegas, La 

Gata Japonesa y Rolabola. 

Tanto Villalobos como el diputado provin-

cial de Cultura afirmaron sentirse «especial-

mente contentos con la selección artística de 

esta edición, en la que hemos conseguido reu-

nir muchos nombres importantes del panora-

ma de las artes escénicas españolas». «Pero, 

también, una calidad que puede llevar a hacer 

nuevos públicos. Por ejemplo, con una progra-

mación para la infancia muy centrada en lo so-

cial, con temas como la inmigración, el abandono ani-

mal. Destacable, por ejemplo, el espectáculo de Espe-

jo Negro sobre las infancias trans, que es un tema muy 

actual, con un espectáculo hecho con muchísimo ca-

riño, con mucha documentación, y sobre todo muy 

divertido». 

Para Alejandro Moyano, «la Diputación vuelve a 

apostar por un circuito como el Cipaem, con el que 

descentralizamos las grandes producciones de las ca-

pitales y las llevamos a los municipios, con una inver-
sión de 200.000 euros de fondos propios para apoyar 

a la industria cultural y fidelizar al público en el ám-

bito de las artes escénicas en la provincia». 

También se expresó el delegado municipal de Cul-

tura lebrijano, Pepe Martínez, quien recalcó la base 

tan potente que el teatro tiene en Lebrija, «en la que 

el Cipaem que cofinanciamos y coprogramamos con 

la Diputación viene a convertirse en la base de nues-

tra programación cultural, de la que recogemos 

frutos continuamente, porque nuestro teatro 

Juan Bernabé, que cuenta con un aforo grande, 

está prácticamente al completo en estos espec-

táculos». Según Martínez, «lo que hacemos con 

este tipo de iniciativas es contribuir a que esta 

afición continúe» y, de hecho, el concejal puso 

el acento en «el trabajo que se está llevando des-

de el Ayuntamiento lebrijano para diversificar 

el público que asiste al teatro, buscando a las 

personas mayores y, muy especialmente, a tra-

vés de bonos culturales, a los más jóvenes».

El Circuito Provincial de las 
Artes Escénicas y Musicales 

programa actos en ocho 
municipios, con 19 compañías 

y 66 actuaciones, con una 
financiación de 400.000 euros 

CIPAEM 2022-2023 DE LA DIPUTACIÓN DE SEVILLA

Una programación cultural variada y  
de gran calidad en la provincia

ABC SEVILLA
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De izquierda a derecha, Dolores Lobillo, Pepe Martínez, Fernando Rodríguez Villalobos, Alejandro Moyano y  Carolina Morales
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R. S.

La Policía Nacional ha detenido
en Sevilla a 11 personas, 9 hom-
bres y 2 mujeres, que formaban
parte de una banda a la que se

atribuyen al menos 15 robos con
fuerza en domicilios. El líder de
este grupo criminal contaba con
amplios conocimientos y había
realizado actividades formativas
en materia de cerrajería, hacien-

do uso de herramientas y técni-
cas de apertura muy especializa-
das. La autoridad judicial ha de-
cretado el ingreso en prisión de
los cinco principales integrantes
del grupo criminal.

La investigación comenzó du-
rante el pasado verano tras te-
ner conocimiento la Policía Na-
cional de varios robos con fuer-
za en viviendas habitadas de la
ciudad de Sevilla, concretamen-
te en los barrios de Sevilla Este,
Los Remedios, Nervión, Polígo-
no Aeropuerto, Polígono Store,
así como en localidades de otras
provincias como Marbella o Je-
rez de la Frontera.

Los agentes comprobaron que
en la mayoría de los casos se ha-
bía empleado un modus operan-
di con unas características muy
concretas entre las que destaca-
ban la forma de acceso, la cual
era muy especializada, registros
minuciosos o la colocación de
testigos en las puertas de las vi-
viendas. El grupo criminal actua-
ba con una profesionalidad inu-
sual empleando técnicas de aper-
tura, herramientas y medidas de
seguridad muy sofisticadas.

HALLARON CUATRO

ARMAS DE FUEGO

Los agentes actuantes en el caso
reunieron suficientes indicios y
datos para probar un total de 15
robos con fuerza e imputarlos a
este grupo delictivo, así como la
efectiva constitución y perte-
nencia a un grupo criminal con-
solidado.

Por todo ello, los investigado-
res solicitaron a la Autoridad
Judicial competente la orden de
entrada y registro en seis domi-
cilios de los diferentes miem-
bros del grupo, para realizarlos
de manera simultánea el pasado
9 de noviembre.

Como resultado de los regis-
tros realizados, diez personas
fueron detenidas y se procedió a
la intervención de numerosas
herramientas especializadas,
efectos sustraídos en los robos
de varios domicilios, tres pisto-
las, una escopeta con el cañón
recortado que constaba como
sustraída desde el año 2013,
múltiple munición para las mis-
mas, una plantación de mari-
huana y 40 gallos de pelea que
fueron trasladados a una asocia-
ción protectora de animales.

Casi la totalidad de los arresta-
dos presentaban antecedentes
policiales y la Autoridad Judicial
ha decretado el ingreso en pri-
sión de los cuatro principales in-
tegrantes del grupo, decretando
de la misma manera una orden
de búsqueda europea para uno
de los miembros más activos del
grupo criminal que se encontra-
ba fuera de España en el momen-
to en el que se practicaron las res-
tantes detenciones.

El pasado 24 de noviembre la
Policía Nacional, tras labores
propias de seguimiento e investi-
gación, consiguieron la deten-
ción del último integrante del
grupo cuando se disponía a pisar
suelo español en el aeropuerto
de Sevilla.

El último arrestado era uno de
los más activos del grupo delicti-
vo, quedando así completada la
desarticulación del grupo crimi-
nal, con el ingreso en prisión de
este último detenido junto con
los otros cuatro.

Once detenidos tras ser desarticulada una
banda especializada en robos con fuerza
LaPolicía intervienetres

pistolas,unarecortada,una

plantacióndemarihuana

y40gallosdepelea
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Efe SEVILLA

El ganadero sevillano Jaime
Guardiola Domínguez, de 79
años, falleció ayer en Sevilla,
según informaron fuentes de su
familia.

El sobrino del ganadero, Luis
Manuel Halcón Guardiola, ex-
plicó que “ha sido una dolencia
repentina, de los últimos días”
y que el estado de salud de Jai-
me Guardiola había decaído
vertiginosamente hasta llegar
el fallecimiento.

“Era una persona muy queri-
da que ha podido terminar sus
días siendo ganadero”, añadió
Halcón Guardiola, diputado de
plaza en la junta de gobierno
de la Real Maestranza de Sevi-
lla, que señaló que, “gracias a
la afición de su hijo, Jaime ha
podido mantenerse como ga-
nadero hasta el final”.

Jaime Guardiola formaba
parte de la extensa saga gana-
dera de dieciséis hermanos for-
mada por Salvador Guardiola
Fantoni y María Luisa Domín-
guez y Pérez de Vargas, que hi-

cieron de la finca utrerana El
Toruño el centro de la crianza
de los toros divididos entre las
clásicas sangres de Pedrajas y
Villamarta y que se repartieron
entre los distintos hierros fami-
liares.

Los toros herrados con el an-
tiguo hierro de María Luisa Do-
mínguez, emblema de la casa
Guardiola y el propio encaste
Pedrajas, se hicieron célebres

en los antiguos lunes de resaca
con los que finalizaban los fes-
tejos taurinos programados en
la Feria de Abril por sus espec-
taculares peleas en varas.

Dentro de la larga lista de
ejemplares notables, destacan
toros como Comando Gris o To-
pinero, lidiado por Tomás Cam-
puzano en 1988.

En el momento de su falleci-
miento, Jaime Guardiola Do-
mínguez era representante de
la ganadería de los Herederos
de Salvador Guardiola Fantoni,
encastada en sangre Villamar-

ta después de haber enajenado
la mayor parte de las reses de
los antiguos hierros en los últi-
mos años.

El funeral por el veterano
criador de ganado bravo sevi-
llano, cuyo fallecimiento ha
causado un hondo pesar en el
mundo taurino de la ciudad, se
celebrará hoy al mediodía en el
tanatorio de la SE-30 de la ca-
pital sevillana.

Fallece en Sevilla a los 79
años el ganadero Jaime
Guardiola Domínguez
● Representante de la ganadería Herederos

de Salvador Guardiola Fantoni, su muerte

ha llegado tras una “dolencia repentina”

El funeral tendrá
lugar amediodía
de hoy en el
Tanatorio de la SE-30M. B.

Jaime Guardiola.
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

El ahorro generado por las familias 
españolas durante el Covid no se está 
liberando como se esperaba. De he-
cho, la situación económica, con ame-
naza de recesión, ha provocado que 
los hogares vuelvan al ‘modo caute-
la’ y opten por no gastar esa bolsa de 
dinero que crearon en los primeros 
trimestres de pandemia. Esta es una 
de las principales conclusiones a las 
que ha llegado el Banco de España 
en el informe ‘El impacto de la bolsa 
de ahorro acumulada por los hoga-
res durante la pandemia sobre la evo-
lución reciente del consumo y sobre 
sus perspectivas en el futuro’. 

«Entre enero y septiembre de 2020, 
el ahorro de las familias españolas 
fue casi 4 puntos porcentuales del 
PIB superior al observado, en pro-
medio, en los tres primeros trimes-
tres de los cinco años anteriores», se-
ñala el documento del supervisor 
bancario. Esto serían más de 40.000 
millones de euros que los hogares 
guardaron en su momento por el mie-
do ante la situación económi-
ca y sanitaria, pero también 
por la imposibilidad de 
gastar por el confinamien-
to primero y las restric-
ciones después. 

Intentar averiguar 
cuándo las familias recu-
rrirán a esa bolsa de aho-
rro es uno de los re-
tos que han tenido 
los economistas 
durante estos dos 
años y medio. Sin 
embargo, el super-
visor sí que realiza 
una aproximación 
al asunto. «No ca-
bría esperar que el 
exceso de ahorro 
acumulado duran-
te la pandemia, 
cuyo valor en térmi-
nos reales ya se ha-
bría reducido de 
forma apreciable en 
los últimos meses 

debido al incremento de los precios, 
vaya a proporcionar un impulso muy 
significativo al consumo agregado de 
los hogares en los próximos trimes-
tres», comenta en el estudio. Así las 
cosas, el Banco de España señala que 
hacia ello apuntan diversos factores. 
«En primer lugar, la mayor parte del 
exceso de ahorro acumulado duran-
te la pandemia se concentra en fami-
lias de renta alta, que presentan una 
menor propensión marginal a consu-
mir. En segundo lugar, la considera-
ble incertidumbre que caracteriza la 
coyuntura geopolítica y macrofinan-
ciera actual habría incrementado, al 
menos en el corto plazo, el ahorro por 
motivos de precaución. Además el re-
punte significativo que se ha obser-
vado en el coste de la deuda en los úl-
timos meses también podría incen-
tivar a los hogares a destinar parte 
del ahorro acumulado, en lugar de al 
consumo, a la amortización de prés-
tamos», sostiene. 

El ahorro por motivos de precau-
ción estaría ya aumentando ante el 
frenazo de la economía española y 
europea, con la duda de si nuestro 
país entrará en recesión y, si lo hace, 
cuán profunda sería. 

Entrando a valorar cuánto del aho-
rro de la pandemia se ha trasladado 
al consumo, la institución dirigida 
por Pablo Hernández de Cos desta-
ca que «la utilización de la bolsa de 
ahorro que los hogares españoles acu-

mularon a comienzos de la pan-
demia habría tenido, por el mo-
mento, un impacto relativamen-
te modesto sobre la evolución 
del consumo agregado». ¿Por 

qué? Porque solo un 15% de los 
hogares que elevaron su 

ahorro con el estalli-
do de la crisis sani-
taria habrían ‘de-
sahorrado’ con pos-
terioridad. 

De cara a futu-
ro, además, el 
Banco de España 
no espera que 
cambie excesiva-
mente la ten-
dencia. «En los 
próximos tri-
mestres no ca-
bría esperar que 

dicho ahorro acu-
mulado vaya a 

proporcionar un 
impulso muy sig-

nificativo al gasto de las 
familias en nuestro 
país», incide.

Los hogares vuelven 
a ahorrar ante el 
miedo por el frenazo 
de la economía

El gobernador 

Hernández de Cos

∑ Lo acumulado 
durante el Covid no se 
está liberando como 
cabía esperar
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PALOMA CERVILLA 

MADRID 

Feijóo y Ayuso lanzaron ayer por la no-
che un ataque a dos bandas contra el 
presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez y sus socios durante sus inter-
venciones en la cena de Navidad del 
Partido Popular de Madrid. El presi-
dente del PP continuaba así los ata-
ques al Ejecutivo que por la mañana 
había lanzado desde la tribuna del Se-
nado, en pleno debate de totalidad de 
la ley de Presupuestos Generales del 
Estado. La celebración con los afilia-
dos del PP de Madrid fue la primera a 
la que Feijóo y Ayuso asistieron jun-
tos desde sus nuevas responsabilida-
des políticas. Un acto en el que parti-
ciparon unos mil militantes del PP, en-
tre los que se encontraban el alcalde 
de Madrid, José Luis Martínez Almei-
da; los vicesecretarios Elías Bendodo 
y Pedro Rollán, así como consejeros, 
parlamentarios autonómicos, diputa-
dos y senadores.  

La presidenta madrileña, más agre-
siva, llegó a calificar de «tirano» a Pe-
dro Sánchez e incluso se refirió a un 
gobierno legítimo en las urnas, pero 
que sería «ilegítimo» si fuera refren-
dado en las urnas porque «se caería 
estrepitosamente». Feijóo insistió en 
su idea de convocar elecciones para 
que «los ciudadanos hablen para que 
votando con v puedan botarlos con b» 
y advirtió de que la «moción de cen-
sura está abocada al fracaso» y no van 
a «brindar una victoria parlamenta-
ria» al presidente. El ‘popular’ respon-
día así de forma negativa a las deman-
das de unidad del líder de Vox, Santia-
go Abascal, que insiste en presentar 
una moción de censura. 

Feijóo inició su intervención recor-
dando la coincidencia que le une a Ayu-
so, ya que ambos llegaron a presidir el 
partido a nivel nacional y regional con 
tan solo un mes de diferencia, y rápi-
damente lanzó su ofensiva contra Sán-
chez cuestionando los apoyos parla-
mentarios de Sánchez y afirmando 
que  «no hay ley en España mientras 
Otegui y Junqueras no digan sí». Ade-
más, subrayó que «nunca los socios de 
gobierno han mandado tanto». 

El presidente popular quiso dejar 
claro su rechazo a la moción de cen-
sura: «Está abocada al fracaso, no va-
mos a brindar a Sánchez una victoria 
parlamentaria, cuando sabemos que 

ya tiene perdida la mayoría social. 
Queremos que voten los ciudadanos 
en todas las urnas de España». Feijóo 
insistió en que «o nosotros, o Sánchez, 
no hay más alternativas y cuanto más 
divida el voto de centro-derecha más 
posibilidades tienen de gobernar con 
los independentistas y por eso lo ali-
menta». 

Por su parte, la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Isabel Díaz Ayu-
so, lanzó un mensaje de serenidad a 
los españoles sobre lo que considera 
una situación de gravedad de la polí-
tica española: «No os preocupéis, es 
una parada, vamos a expulsarles de 
todas las instituciones», a la vez que 
pidió un compromiso más profundo 

de la sociedad civil: «No hay que ren-
dirse, la sociedad civil tiene que ayu-
dar, no preguntarse ¿qué hace Feijóo?, 
¿qué haces tú? La sociedad civil no 
puede depositar en otros lo que pue-
de suceder en 2023». Ayuso se dirigió 
directamente a Pedro Sánchez: «Nada 
ni nadie está por encima de la ley: se-
ñor Sánchez». 

Por la mañana, el líder del PP ad-
virtió durante el debate de totalidad 
de los Presupuestos Generales del Es-
tado que se celebró en el Senado que 
el presidente del Gobierno tiene una 
mayoría parlamentaria, pero no tiene 
la mayoría social. Por ello, en su répli-
ca a la ministra de Economía, María 
Jesús Montero, Feijóo emplazó a Sán-
chez a convocar elecciones porque es 
un Gobierno «contra la gente» que ha 
«engañado a todos», incluyendo a su 
propio partido.  

El presidente del PP cree que estos 
serán los últimos presupuestos de Sán-
chez y criticó que los utilice como una 
«herramienta de supervivencia» para 
seguir en La Moncloa, «cueste lo que 
cueste y haya que pagar lo que haya 
que pagar». 

Feijóo se niega a una 
moción de censura 
«abocada al fracaso»

∑ El líder del PP advierte 
en el Senado que  
el presidente tiene 
mayoría parlamentaria,  
pero no social

Feijóo, Díaz Ayuso, García Alcántara y Martínez Almeida, ayer en la cena de afiliados del PP-Madrid  // GUILLERMO NAVARRO
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DESAYUNOCOLOQUIOPRESENTEYFUTURODELAGESTIÓNDERESIDUOS

Antonio Carrasco HUELVA

El aprovechamiento de los resi-
duos que la sociedad genera es
una oportunidad, una necesidad
y una obligación a través del de-
sarrollo de un modelo de econo-
mía circular a todos los niveles.
Las ciudades y municipios se en-
frentan a un reto que obliga a
modificar su gestión y también a
implicar de forma activa a la po-
blación. Sobre todo ello debatie-
ron representantes municipales
y profesionales en el desayuno
coloquio organizado por Huelva

Información con la colabora-
ción de Prezero.

La delegada de Medio Am-
biente en Andalucía occidental
de Prezero, María Luisa Iglesias,
destacó el valor que tiene la eco-
nomía circular para responder a
las nuevas normativas que regu-
lan la gestión de residuos. Defen-

dió no obstante lo mucho que
queda por hacer puesto que “en
España estamos muy lejos de ser
circulares, de la tasa del 50% que
ya tiene el resto de Europa”. Por
ello, para acortar esa brecha de-
fendió la necesidad de una cola-
boración “público-privada” con
la que estrechar relaciones para
acceder a los fondos europeos
necesarios. Todo ello “con las
personas en el centro porque el
ciudadano es la clave de la eco-
nomía circular”.

El encuentro ha girado en tor-
no a dos mesas redondas. La pri-
mera de ella estuvo centrada en
los retos y oportunidades que es-
ta economía circular genera en
Andalucía, contando para ello
con gestores como Rosa María
Tirador, diputada de medio am-
biente de la Diputación de Huel-
va; Antonio Garrido, presidente
de la Mancomunidad de la Vega
de Sevilla, y Pedro Peña, gerente
de Aguas de Huelva. Sobre el im-
pacto de la nueva ley de residuos
en los municipios debatieron en
la segunda ponencia los alcaldes
de Huelva, Gabriel Cruz, de Gra-
nada, Francisco Cuenca, de San
Fernando, Patricia Cavada, de
Nerva, José Antonio Ayala, y el

teniente de alcaldía de Medio
Ambiente de La Rinconada, José
Manuel Romero.

La nueva ley implica la crea-
ción de un impuesto adicional
así como la exigencia de la reco-
gida selectiva de residuos orgá-
nicos. Para una entidad como la
Diputación de Huelva que da
servicio a municipios de todos
los tamaños supondrá “nuevos
escenarios, en el que tendremos
que instalar contenedores y mo-
dificar las plantas de reciclaje”.
En La Vega la problemática vie-
ne dada fundamentalmente por
la operatividad “en una manco-
munidad de más de 100 kilóme-
tros que dificulta todo el proce-
so de recogida”. Garrido ha
planteado la imprescindible im-
plicación de los ciudadanos
pues “por mucha tecnología o
impuestos que apliquemos al fi-
nal es vital incidir en la educa-
ción del ciudadano”. Pedro Peña

La gestión de residuos y la economía
circular abren nuevas oportunidades

REPORTAJE GRÁFICO: ALBERTO DOMÍNGUEZ / RAFA DEL BARRIO

Los alcaldes de Granada, Francisco Cuenca; San Fernando, Patricia Cavada; Huelva, Gabriel Cruz; Nerva, José Antonio Ayala, y el teniente de alcalde de La

Rinconada, José Manuel Romero, junto al director de ‘Huelva Información’, Javier Ronchel.

●Los ayuntamientos reclaman una prórroga en la aplicación de la nueva normativa y exigen conocer
el uso del impuesto que entra en vigor en 2023●La educación es clave para lograr la sostenibilidad

LAS FRASES

5

ROSA TIRADOR

“Nos enfrentamos a

nuevos escenarios en

los que tendremos que

instalar contenedores

y modificar las plantas

de reciclaje actuales”

ANTONIO GARRIDO

“Por mucha tecnología o

impuestos que apliquemos

es vital incidir en la

educación del ciudadano

para lograr su implicación

en los procesos”

PEDRO PEÑA

“El agua es un bien

escaso al que debemos

dar una segunda y tercera

oportunidad, por eso

prefiero hablar de

subproducto y no residuo”

María Luisa Iglesias:
“España se encuentra
todavía lejos de la tasa
de reciclaje deEuropa”
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expuso su experiencia con el su-
ministro de agua en la capital
onubense. Al tratarse de un bien
escasos y de primera necesidad
“hay que darle una segunda y
tercera oportunidad”. Por ello
pide abandonar el término resi-
duo por el de “subproducto”. En
su caso, detalló como las anti-
guas depuradoras se han con-
vertido “en ecogeneradoras” de
recursos que vuelven a estar dis-
ponibles para la sociedad. El uso
de la terminología ayuda a la
educación de la sociedad. Tira-
dor compartió que “es clave en
la economía circular”.

Aguas de Huelva es un ejem-
plo de la colaboración público-
privada que los tres ponentes
defendieron. El presidente de la
Mancomunidad de la Vega ha
insistido en que “la lentitud de
la administración es incompati-
ble con las necesidades de algu-

nos servicios” por lo que pide
“agilizar leyes para facilitar la
operatividad”.

La economía circular abre
además oportunidades de em-
pleo y negocio para Andalucía.
Peña planteó la necesidad de
aprovechar la financiación de
los fondos Next Generation pa-
ra avanzar en la digitalización
de los procesos, encontrando el
respaldo unánime de los ponen-
tes. La nueva ley conlleva un tri-
buto que entra en vigor en
2023. Rosado Tirador planteó
sus dudas sobre “el destino de
esos ingresos”. Su reflexión en-
lazó de forma directa con la se-
gunda mesa redonda de la ma-
ñana. En ellos, los representan-
tes municipales mostraron de
forma mayoritaria la misma in-
certidumbre.

La evolución de la sociedad
hacia modelos de consumo sos-

tenibles queda fuera de cual-
quier debate. El apoyo es unáni-
me. No obstante, la aplicación
de la nueva ley de residuos ha
abierto un diálogo con opinio-
nes encontradas entre la alcal-
desa de San Fernando, Patricia

Cavada, y los demás regidoras.
La gaditana se mostró como una
firme defensora del nuevo mar-
co legal mientras sus compañe-
ros han pedido “una moratoria”
que Gabriel Cruz considera ne-
cesaria para “resolver cuestio-
nes clave” en la nueva normati-

va. La principal preocupación
de los municipios es la financia-
ción que exige la aplicación de
la ley. En Granada “llevamos
años trabajando en esa misma
dirección, pero no puede ser
que todo el coste recaiga sobre
los ayuntamientos”. Los munici-
pios “también tenemos que ser
económicamente sostenibles”.
Cuenca reclamó además “peda-
gogía” para reducir la emisión
de residuos en el primer esla-
bón. Cavada se mostró firme en
su posición: “La ley es impor-
tante y llega tarde. Soy la única
alcaldesa de España que no pide
una moratoria”. Para la regido-
ra de San Fernando, un retraso
es “no ser conscientes del pro-
blema que tenemos”. Pidió ade-
más que el foco se coloque “so-
bre los productores y no se apli-
can medidas para aminorar la
producción de envases mientras

se penaliza la compra a granel
del ciudadano”.

En La Rinconada comparten
que la normativa “debería haber
llegado antes, pero ahora nos
coge con el pie cambiado”. José
Manuel Romero reflexionó so-
bre su impacto por “el esfuerzo
económico para las arcas muni-
cipales, que se aplique en un año
electoral con cambio de corpo-
raciones y que recaiga sobre los
ciudadanos”. El alcalde de Ner-
va y miembro de la comisión de
Medio Ambiente de la Federa-
ción Andaluza de Municipios y
Provincias (FAMP), José Anto-
nio Ayala, comparte las dudas
de La Rinconada porque “no se
puede aplicar por igual en gran-
des que pequeñas poblaciones”.
Por eso la FAMP respalda “la mo-
ratoria” por dos razones: “Pre-
parar a la población y saber real-
mente qué se va a hacer con el
dinero recaudado”.

Gabriel Cruz ha ido más allá al
señalar que “estamos hartos de
leyes estupendas que no se pue-
den llevar a la práctica” porque
“se cargan las medidas sobre los
ciudadanos y los ayuntamien-
tos”. La balanza “cae siempre
hacia el mismo lado”. La aplica-
ción de la normativa puede pro-
vocar un problema añadido a los
ayuntamientos ya que “están en
vigor contratos a 10 o 12 años
que no se pueden tocar para
adaptarlos y luego no sabemos
dónde irá el impuesto que nos
toca recaudar a nosotros”. Las
dudas sobre la financiación las
ha compartido su homólogo gra-
nadino, quien ha insistido en
que “a todos nos la genera”. Pa-
tricia Cavada respondió a ambos
al sostener que “el problema de
la fiscalidad es una distracción
del verdadero sentido de la ley”.
Las posturas sobre el cobro del
nuevo impuesto han sido inamo-
vibles. Ayala insistió en que “no
sabemos a donde va a ir el dine-
ro” mientras que en La Rincona-
da “tendremos que destinar
440.000 euros sin saber el uso
que tendrán”.

LAS FRASES

5

FRANCISCO CUENCA

“Llevamos años trabajando

en la dirección de la nueva

ley, pero no puede ser

que todo el coste recaiga

sobre los ayuntamientos

y los ciudadanos”

.

La delegada de Medio Ambiente en Andalucía occidental de Prezero, María Luisa Iglesias, durante su intervención.

GABRIEL CRUZ

“Estamos hartos de leyes

estupendas en la teoría

que no se pueden aplicar

en la realidad porque la

balanza recae siempre

hacia el mismo lado”

JOSÉ MANUEL ROMERO

“Nos genera dudas que

se aplique en un año

electoral, suponga un

esfuerzo para las arcas

municipales y lo tengan

que pagar los vecinos”

PATRICIA CAVADA

“El tema de la fiscalidad

es una distracción de la

nueva ley, que llega tarde.

Soy la única alcaldesa de

España que no pide una

moratoria a su aplicación”

Las administraciones

deben incidir en el

productor tanto como

en el consumidor final

JOSÉ ANTONIO AYALA

“No se puede aplicar por

igual a municipios grandes

y pequeños, por lo que hay

que preparar primero a la

población y saber qué se va

a hacer con la recaudación”

D
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J.M.

La Seguridad Social ha reconoci-
do en dos resoluciones distintas
a dos hombres el nuevo comple-
mento de maternidad “para la

reducción de la brecha de géne-
ro”, en relación con la pensión de
jubilación o invalidez por el nú-
mero de hijos, lo que supone el
abono mensual del complemen-
to por aportación demográfica.

Los beneficiarios de estos com-
plementos son un militar, pen-
sionista jubilado desde enero de
2019, y un directivo de una mul-
tinacional, pensionista por una
invalidez permanente desde

abril de 2017 y con dos hijos a su
cargo, según ha explicado a este
periódico el abogado Álvaro Ji-
ménez Bidón, socio del bufete Ji-
ménez Bidón Abogados.

El abogado laboralista recuer-
da que en los Presupuestos Gene-
rales del Estado para el año 2016
se estableció un complemento de
maternidad, conocido como
complemento “por aportación
demográfica”, consistente en un
incremento de la pensión de ju-
bilación o invalidez según el nú-
mero de hijos habidos (un 5%
con dos hijos, un 10% con tres hi-
jos o un 15% con cuatro o más hi-
jos). Este complemento estuvo
vigente desde que entró en vigor
(el 1 de enero de 2016) hasta que
fue sustituido en febrero de 2021
por un nuevo complemento de
maternidad “para la reducción
de la brecha de género”.

Lo llamativo, prosigue, era que
este complemento por aporta-
ción demográfica quedaba reser-
vado exclusivamente para las
pensionistas femeninas, exclu-
yéndose de él a los hombres. Sin
embargo, esta distinción entre
beneficiarios por razón de sexo
fue declarada discriminatoria y
contraria a la Directiva
79/7/CEE del Consejo por la sen-
tencia del Tribunal de Justicia de
la Unión Europea (TJUE) de 12
de diciembre de 2019 –en base al
artículo 4, apartado 1, de la Di-
rectiva 79/7–; y también por el
Tribunal Supremo, que puso de
manifiesto que el artículo 60 de
la Ley General de la Seguridad
Social, en su versión anterior a
2021, incurría en una discrimina-

ción directa por razón de sexo, al
excluir a los padres varones pen-
sionistas (jubilación, invalidez y
viudedad contributivas) que pue-
dan estar en una situación com-
parable a la de las madres traba-
jadoras del complemento.

Ambas sentencias establecie-
ron que los pensionistas varones
que hubiesen obtenido una pen-
sión de jubilación o invalidez
entre enero de 2016 y febrero de
2021 tenían el derecho a perci-
bir este complemento en las
mismas condiciones que las
pensionistas mujeres, con los
efectos retroactivos desde la fe-
cha en que se concedió la pen-
sión correspondiente.

En una de las reclamaciones, el
letrado alegó que el pensionista
al que represneta era merecedor
de una pensión por incapacidad
permanente y recordaba que son
“beneficiarios del complemento
para la reducción de la brecha de
género las mujeres y los hombres
que hayan tenido uno o más hijos
o hijas y que sean personas bene-
ficiarias de una pensión contri-
butiva de jubilación (salvo la ju-
bilación parcial) de incapacidad
permanente o de viudedad”.

La Seguridad Social reconoce a dos
hombres el complemento de maternidad
Losbeneficiariosson

unmilitar yundirectivo

deunamultinacional,

ambospensionistas

El Tribunal Europeo de
Justicia y el Supremo
establecieron que no
podía discriminarse
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A
L fragor de las notarías,
abiertas hasta las cam-
panadas de fin de año
para firmar documen-

tos de urgencia, se suma un fre-
nesí político e institucional en
cualquier latitud para entrar lim-
pios en 2023. En las noticias de
estos días, se condensa esa espe-
cie de aceleración compulsiva de
la historia.

En China se ha archivado por
fin la absurda política de Covid

cero que tenía a millones de per-
sonas encerradas en fábricas y
viviendas minúsculas con la ob-
sesión de mantener un titular

–“Ni rastro de la pandemia”–
aunque el personal pudiera mo-
rir por ello de hastío, o en cual-
quier enfrentamiento con la po-
licía si protestaba. En Perú, el
inefable Pedro Castillo, maestro
de escuela, de luces muy limita-
das, pasó en tres horas de presi-
dente a presidiario después de
leer unas cuartillas, sujetadas
con manos temblorosas, para di-
solver el Congreso que se dispo-
nía a votar la tercera moción de
censura en poco tiempo. Aten-
tos: Castillo gobernó año y me-
dio y nombró hasta cincuenta
ministros en un ridículo aquela-
rre de desgobierno y corrupción.
Quienes por afinidad ideológica
lo apoyaron en algún momento
–por ejemplo, Podemos en Espa-
ña– también aspiran a que con el
nuevo año se olvide semejante
despropósito. La oposición espa-
ñola a Pedro Sánchez lo compa-

ra con Castillo. Manifiesta ago-
nía argumental.

Entretanto, en Argentina,
aprovechando que el país no vive
más que para la gloria que le pue-
da deparar su selección de fútbol
en el Mundial, los jueces se atre-
vieron a condenar a seis años de
cárcel a la todavía vicepresiden-
ta Cristina Kirchner. Cristina su-
frió recientemente un atentado
de opereta, con pistola encasqui-
llada y pruebas borradas a poste-
riori. A pesar del furor futbolísti-
co, hubo protestas y algunos po-
líticos, entre ellos el ex presiden-
te Zapatero y la vicepresidenta
Yolanda Díaz, acuden a Buenos
Aires a mostrarle su apoyo. Su ca-
so, más que político es emocio-
nal; saben bien esos atrevidos
jueces que, si en la tanda de pe-
naltis contra Países Bajos, Argen-
tina no se llega a clasificar, ellos,
además de Messi, hubieran corri-

do peligro de muerte. Y Zapatero
por allí. Menudo tango.

Mientras, en Alemania, la Poli-
cía detuvo a peligrosos miembros
de la organización Ciudadanos
del Reich que pretendían asaltar
el Congreso y liquidar –física-
mente, si fuera necesario– al Go-
bierno constitucional. Que se
acaben la chanzas sobre los gol-
pes de estado en África, o en repú-
blicas bananeras. Esto pasa en
Alemania, liderado todo por un
aristócrata nazi, autodenomina-
do Príncipe de Reuss, que quería
inscribir su nombre junto a paté-
ticos golpistas como Tejero en Es-
paña, o el mismísimo Donald
Trump. Y, apurando fechas de di-
ciembre, Moscú y Washington
acordaron un cambio de prisione-
ros: la baloncestista Britney Grin-
ner, de la NBA, por el traficante
de armas ruso –y seguramente
agente secreto– Viktor Bout.

A esa catarata de noticias que
sobrecoge al mundo, súmenle
las tragicomedias nacionales.
En España, por ejemplo, se cele-
bró el 44 aniversario de la Cons-
titución democrática al que no
asistieron Vox (a una parte al
menos), ni los nacionalistas. O
sea, nacionalistas todos. Sí estu-
vieron, menos mal, PSOE y PP;
pero para acusarse mutuamen-
te de incumplir la Constitución.
Disco rayado.

Por suerte, la ciudadanía, en
casi todas partes, se muestra se-
rena y garantiza la estabilidad
que políticos, jueces y medios le
niegan. Nos lo resumía en una
pregunta el dueño de un restau-
rante de un pueblo en la sierra de
Madrid: “¿Cómo se explica que la
radio y la televisión digan que es-
to va muy mal, si yo lo veo cada
vez más animado?”. Esperen,
que el año aún no ha terminado.

EL AÑO 2022 SE ACABA, PERO EL MUNDO NO

MANUEL

CAMPO

VIDAL
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